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Aunque el concepto de sostenibilidad comenzó a aplicarse por primera vez al 
nuevo modelo de crecimiento económico surgido con la revolución industrial 
del siglo XIX, lo cierto es que hoy parece estar más vinculado con el ámbito del 
medio ambiente.
En líneas generales, se entiende que algo es sostenible cuando es renovable 
y reciclable y, además, no contamina. En los últimos tiempos, cada vez existe 
una mayor conciencia de que la reducción de huella de carbono es igualmente 
determinante, por lo que las corrientes que apuestan por los productos de 
proximidad van tomando poco a poco más fuerza. En definiti a, la sostenibilidad 
suele equipararse actualmente con la ecología. Y algo de eso hay, por no decir que 
hay mucho. Pero no solo lo ecológico es sostenible. 
Si atendemos a la somera definición que la ONU realizaba de ese término en 1987 
–y que, desde entonces, no ha actualizado- la sostenibilidad es toda aquella acción 
que nos permite “satisfacer las necesidades del presente sin comprometer la 
habilidad de las futuras generaciones de satisfacer sus necesidades propias”. 
Y es aquí donde entran en juego otros factores, además del medio ambiental. 
Factores como el económico, como ya lo hacía hace casi doscientos años, pero 
también otros como el social y el cultural.
En el mundo del vino, la sostenibilidad medioambiental parece estar clara. Y no 
solo en la teoría, también en la práctica. Cada vez es mayor el número de bodegas 
que se adhieren voluntariamente a códigos de buenas prácticas, avaladas incluso 
por entidades certificado as que cuentan con el reconocimiento internacional.
Es también un tipo de sostenibilidad más visible, e igualmente vistosa gracias a 
iniciativas como la reducción del consumo de agua, la minimización del uso de 
productos fi osanitarios, la instalación de paneles solares y puntos de recarga 
para vehículos eléctricos o la reutilización de la biomasa derivada del viñedo y la 
bodega, entre otras muchas.
Menos visible –y, también, menos vistosa- es la sostenibilidad del tipo económico, 
social y cultural que, por otra parte, no puede ser entendida sin la medioambiental. 
Una situación que, poco a poco, comienza a mostrar sus primeros cambios. Sin ir 
más lejos, no hace mucho, un grupo de supermercados danés dejaba de comprar 
fresas de Huelva porque en su producción no se respetaban los derechos de las 
temporeras. Protestaba así contra la ausencia de sostenibilidad social y económica.
Afortunadamente, salvo en casos puntuales, este asunto está bastante controlado 
en el vino. Un sector que si no es plenamente sostenible está muy cerca de serlo. 
Ningún otro ha demostrado contribuir a fijar de manera más eficaz la población 
en la denominada España vaciada, proporcionando riqueza y trabajo, así como 
propiciando la creación de industrias paralelas como la del enoturismo que, por su 
parte, también requiere de una sostenibilidad paisajística.
Y es que, para que sean sostenibles, los negocios deben ser rentables y, para 
conseguirlo, precisan que las ayudas públicas lleguen a su destino y que se respete 
la Ley de la Cadena Alimentaria de modo que los precios que se paguen al menos 
cubran los costes efectivos de producción. 
El consumidor generalmente percibe el del vino como un sector sostenible, al 
menos desde un punto de vista medioambiental y, como hemos visto cada vez se 
fija más en otros aspectos. Otra cosa es que las empresas sepan transmitirlos, que 
no siempre es el caso.

Sostenibilidad más allá de la ecología
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Más fondos para promoción e inversiones a partir de 2023
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El Ministerio de Agricultura ha presentado ya un 
proyecto sobre el régimen de apoyo al sector del 
vino en el marco de la futura PAC (Política Agra-
ria Común), que entrará en vigor el 1 de enero 
de 2023.
Las acciones que contarán con ayudas son las 
mismas que en la actualidad: reestructuración 
y reconversión de viñedos; inversiones mate-
riales e inmateriales en empresas vitivinícolas; 
cosecha en verde;  destilación de subproductos 
de la vinificación y actividades de promoción y 
comunicación en terceros países. Sin embargo, 
el Ministerio considera que el sector del vino en 
España precisa de un cambio de orientación 
para potenciar la venta del vino producido e 
incrementar su valor añadido, por lo que se fo-

caliza el esfuerzo en las intervenciones de pro-
moción en terceros países e inversiones, dando 
mayor presencia presupuestaria a estos tipos 
de intervención respecto del periodo anterior 
2019-2023.
Además, las intervenciones de inversiones, des-
tilación de subproductos y reestructuración y 
reconversión de viñedos perseguirán modelos 
más sostenibles de producción acordes con los 
objetivos generales de la PAC.
Por último, destaca que el apoyo a la renta a 
través de la intervención de cosecha en verde, 
que se activará solo en caso de ser necesaria, se 
hace imprescindible ante posibles situaciones 
de desequilibrio entre la oferta y la demanda.

Redacción

Eugenia Rubio

Tras superar los problemas derivados de la pan-
demia de Covid-19, el sector del vino tiene que 
afrontar nuevos retos este año.
La Organización Internacional de la Viña y el Vino 
(OIV) subraya que “la guerra en Ucrania ha provo-
cado una serie de nuevos cuellos de botella en 
la cadena de suministro”, aparte de la “presión 
sin precedentes sobre el mercado mundial de 
la energía, que ya estaba experimentando una 
subida de precios en 2021”. A ello hay que su-
mar las nuevas restricciones en China por el co-
ronavirus y las sanciones de la UE contra Rusia, 
que pueden interrumpir el comercio entre ambas 
partes, lo que preocupa especialmente en Italia, 
Francia y España. La organización recuerda que 
Rusia fue el décimo mayor importador de vino del 
mundo en 2021 (con un 2% de las importaciones 
mundiales) y el octavo mayor mercado de vino en 
términos de valor de las ventas. 
“El nuevo reto en 2022 –señala la organización- 
es ver cómo el sector se enfrentará a esta nue-
va situación, en la que probablemente habrá 
que reconsiderar los patrones de la cadena de 
suministro global y en la que los precios de la 
energía crearán una presión inflacionista sobre 
los consumidores”.

2022
Un año turbulento para el sector del vino
Eugenia Rubio La superficie de viñedo se sitúa en España en 

unas 945.000 hectáreas, que están repartidas 
entre 550.000 explotaciones, según datos del 
Registro Vitícola. Estos muestran grandes dife-
rencias en el tamaño de las mismas, ya que el 
69% de las explotaciones representan solo el 6% 
de la superficie y tienen menos de media hectá-
rea; por el contrario, el 4% de las explotaciones 
suman el 60% de la superficie a razón de una 
media de más de 10 hectáreas por explotación.
La comunidad autónoma que cuenta con un 
grado de atomización mayor es Galicia. De sus 
cerca de 220.000 explotaciones, el 97% tiene 
menos de media hectárea. Le sigue Cantabria, 
con el 89% y Canarias, con el 85%.
Según los datos del Registro, la superficie me-
dia por explotación a nivel nacional es de 1,72 
hectáreas. También por regiones hay importan-
tes diferencias. Las medias más elevadas se 
encuentran en el País Vasco (con una superfici  
media por explotación de 8,97 hectáreas), Mur-
cia (6,73 hectáreas) y Cataluña (6,19 hectáreas).
El número de explotaciones se ha reducido en 
España desde la campaña 2006/07 en unas 
175.000 (un 24,07%) y la superficie media por 
explotación ha disminuido en un 14%.

El 70% de las explotaciones 
suma solo el 6% de la 
superficie de viñedo
Eugenia Rubio
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Tempranill o y Airén dominan 
en el viñedo español
Eugenia Rubio

La Organización Internacional de la Viña y el Vino ha 
presentado los datos del sector a nivel mundial en 
2021 y destaca dos: el récord de exportaciones y la 
mejora del consumo.
Las exportaciones mundiales de vino registraron 
el año pasado una cifra histórica de 111,6 millones 
de hectolitros, con un aumento del 4,4% respecto a 
2020. En valor, el incremento fue más acusado, del 
15,5%, con lo que se llegó a los 34.300 millones de 
euros. Esta evolución responde al levantamiento de 
buena parte de las restricciones adoptadas para 
controlar la propagación de la Covid-19. España fue 
el primer exportador en volumen, con 23 millones de 
hectolitros (un 14% más que en 2020), aunque en 
valor la primera posición fue de nuevo para Francia.
En lo que respecta al consumo, la organización da 
cuenta de una recuperación a nivel mundial. Llegó 
a los 236 millones de hectolitros, un 0,7% más que 
en 2020. Aunque es un incremento modesto, supo-
ne un cambio respecto a la tendencia a la baja que 
se venía observando desde 2018. España recuperó 
la mayor parte del terreno perdido en 2020 con la 
pandemia y llegó a los 10,5 millones de hectolitros, 
casi un 10% más que el año anterior.

La reestructuración y reconversión del 
viñedo mejora los rendimientos
Eugenia Rubio
El Ministerio de Agricultura ha elaborado un estudio 
para determinar en qué medida el apoyo que se 
concede a la reestructuración y reconversión del 
viñedo mejora los rendimientos. Concluye que esas 
acciones aumentan los rendimientos en un 32%.
Precisa que el rendimiento medio de las parcelas 
analizadas para el estudio era de 6.928 kilos por 
hectárea antes de la reestructuración y reconversión 
y que después de las operaciones se situó en 9.153 
kilos por hectárea.
Sin embargo, hay otros factores que influ en más en 
la mejora de los rendimientos del viñedo. De acuer-
do con el estudio, es más probable que aumenten 
cuando hay un cambio de secano a regadío, cuando 
la plantación se realiza en Ciudad Real, cuando se 
planta la variedad Airén y cuando el principal desti-
no de la uva son los vinos varietales sin DOP/IGP o 
el mosto sin concentrar. En quinto lugar se encon-
traría una operación de reestructuración y, dentro de 
esta, cuando la operación es de vaso a espaldera.
Las provincias que combinan el cambio de secano a 
regadío mediante la operación de cambio de vaso a 
espaldera con la variedad Airén son las que presen-
tan los rendimientos mayores, llegando a un 43% de 
incremento.

Récord de expor ta ciones y 
mejora del consumo en 2021
Eugenia Rubio

Las variedades Tempranillo y Airén siguen dominando 
en el viñedo español, de acuerdo con los últimos datos 
del Ministerio de Agricultura.
El 52% de las variedades de uvas plantadas en España 
son variedades tintas y destaca entre ellas la variedad 
Tempranillo, que representa un 42% del total de varie-
dades tintas y un 21% de la superficie total de viñedo, 
con 202.197 hectáreas. Tras la Tempranillo, dentro de 
las variedades tintas, se encuentran, por orden de im-
portancia, la Garnacha Tinta (59.122 hectáreas), Bobal 
(55.291 hectáreas), Garnacha Tintorera (38.233 hectá-
reas), Monastrell (36.531hectáreas), Cabernet Sauvig-
non (18.256 hectáreas) y Syrah (17.351 hectáreas).
En cuanto a las variedades blancas suponen el 48% de 
la superficie de viñedo plantada en España. La varie-
dad Airén (200.084 hectáreas), representa el 21% de la 
superficie total del viñedo existente en nuestro país y 
supone el 45% de la superficie total de uva blanca plan-
tada. Tras ella están la Macabeo (56.002 hectáreas), 
Verdejo (25.586 hectáreas), Pardina (23.205 hectáreas) 
y Cayetana Blanca (11.842 hectáreas).

IWCA presenta su 
certificación oficial
El sello valida el compromiso de sus bo-
degas por llegar a emisión cero en 2050
International Wineries for Climate Action 
(IWCA), en colaboración con LRQA (una de las 
principales compañías auditoras del mundo 
con una sólida experiencia en normas ISO de 
sostenibilidad), ha desarrollado un proceso 
integral para auditar las bodegas y evaluar el 
cumplimiento de los requisitos de afiliación  
estableciendo un método estandarizado para 
calcular su huella de carbono. El inventario 
de emisiones de gases de efecto invernadero 
(GEI) de todos los aspirantes a miembros de 
IWCA será verificado por LRQA o cualquier otra 
firma auditora externa acreditada por la norma 
ISO-14064.
Una vez aprobada la membresía, la organización 
presentará a la bodega la certificación IWCA, re-
frendada también por la firma a ditora.
International Wineries for Climate Action 
(IWCA) es un grupo de trabajo colaborativo, 
fundado en 2019 por Familia Torres y Jackson 
Family Wines, que reúne a bodegas compro-
metidas con el medio ambiente y decididas a 
adoptar un enfoque científico para reducir las 
emisiones de carbono en el sector vinícola. 
Más info y solicitud de membresía en  
www.iwcawine.org 
Las bodegas afiliadas en este momento son: 
Alma Carraovejas (España), Cullen Wines (Aus-
tralia), Bodega Emina Ribera (España), Château 
Troplong Mondot (Francia), Familia Torres 
(España), Herència Altés (España), Jackson 
Family Wines (EE. UU.), Miguel Torres Chile 
(Chile), Silver Oak y Twomey Cellars (EE. UU.), 
Spottswoode Estate Vineyard & Winery (EE. 
UU.), Symington Family Estates (Portugal), 
VSPT Wine Group (Chile) y Yealands Estate Wi-
nes (Nueva Zelanda).
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España arrasa en el 
Concours Mondial de Bruxelles 2022
Consigue 17 grandes medallas de oro, 8 de ellas para vinos de Rioja
España se ha consolidado como el país que más grandes medallas de oro ha 
recibido en la sesión de blancos y tintos del Concours Mondial de Bruxelles 
2022. El prestigioso certamen, en el que Vivir el Vino participó como miembro 
del jurado, tuvo lugar entre los pasados 19 y 21 de mayo en la ciudad italiana 
de Cosenza. 
Con un total de 17 grandes medallas de oro para los vinos españoles, Rioja ha 
sido la región española más galardonada en la categoría más alta tras cose-
char 8 grandes medallas de oro. Uno de sus vinos, Castillo de Albai Reserva 
2017, elaborado por Félix Solís Avantis y certificado por la DOCa Rioja, ha sido 
además reconocido como el mejor tinto español. Por su parte, Mar de Frades 
Finca Valiñas 2017, un vino de Zamora Company Global certificado por la DO 
Rías Baixas, ha sido reconocido como el mejor vino blanco del mundo. 
Por número total de medallas –gran oro, oro y plata- nuestro país se ha po-
sicionado en segundo lugar con 433 medallas, principalmente concedidas a 
vinos de Castilla y León y Rioja. Se colocaba así solo por detrás de Francia, 
que obtenía 445. 
Al concurso concurrieron más de 7.300 muestras procedentes de hasta 40 paí-
ses de los cinco continentes. La próxima sesión de blancos y tintos del Con-
cours Mondial de Bruxelles tendrá lugar entre el 12 y el 14 de mayo de 2023 en 
la región croata de Istria, donde el certamen celebrará su XXX edición.

Grandes medallas de oro
Vino Tinto Revelación de España
Castillo de Albai Reserva 2017 
Félix Solis Avantis – DOCa Rioja

Vino Blanco Revela ción Interna cional
Mar de Frades Finca Valiñas 2017
Zamora Company Global – DO Rías Baixas

Marqués de La Concordia Santiago Vendimia para Guarda 2019
Marqués de La Concordia Family of Wines – DOCa Rioja

Uvio C 2019
Contreras – DO Bullas

Señorio de la Estrella Veinticinco Años 2016
Señorío de la Estrella – DOCa Rioja

Ramón Bilbao Reserva 2016
Zamora Company Global – DOCa Rioja

Ovidio García de Autor Reserva 2016
Ovidio García – DO Cigales

Maior de Mendoza Finca Las Tablas 2017
Maior de Mendoza - DO Rías Baixas

7 Cepas 2017
Grupo Solar de Samaniego – DOCa Rioja

Liberso Curioso Verdejo 2016
Crianza de Pozaldez – DO Rueda

Coto de Imaz Reserva 2017
El Coto de Rioja – DOCa Rioja

Vega Vella s.Top 2015
Cornelio Dinastía – DOCa Rioja

Cornelio Gran Duque 2016
Cornelio Dinastía – DOCa Rioja

Díscolo El Magnífico 201
Cuatro Mil Cepas – DO Toro

Paco & Lola Prime 2019
Paco & Lola – DO Rías Baixas

Aldonza Navamarín 2013
Aldonza Gourmet – VT Castilla

Viern 2013
Celler Vega Aixalà – DO Conca de Barberá

Abadía Retuer ta ya  
es DOP Vino de Pago 
La bodega logra así la 
máxima distinción regu-
lada en la Ley del Vino

Con ello culmina un dilata-
do proceso de registro, que 
acaba de ser ratificado e  
el Diario Oficial de la Unió  
Europea y que, en palabras 
de su CEO, Enrique Valero: 
“supone un inmenso orgu-
llo, porque pone en valor 
nuestra filosofía de t abajo, 
nuestro saber hacer, nuestra 
dedicación y, todo ello, por 
mantener un estilo de elabo-
ración único que ensalce y 
refleje la personalidad de lo  
vinos de Abadía Retuerta en 
el valle del Duero, el enclave 
donde nos encontramos”.
Este reconocimiento avala 
la singularidad de los suelos 
de los viñedos de Abadía 
Retuerta y la máxima expre-
sión de su terruño, entendi-
do como las características 
climáticas y geográfica  
que dotan de unas cualida-
des únicas a su viña y uva, 
además de representar el 
reconocimiento de una tra-
dición vinícola única, ya que 
los monjes del Monasterio 
de Santa María de Retuerta, 
fundado en 1146, ya cultiva-
ban la vid y elaboraban vino. 
Desde hace más de treinta 
años cuenta con un experi-
mentado equipo bajo la di-
rección de su enólogo, Ángel 
Anocíbar, asesorado por el 
reputado vigneron y el que 
fuese director de Château 
Ausone y  Château Belair, 
Pascal Delbeck, que con la 
ratificación  de la DOP Vin  
de Pago Abadía Retuerta ven 
recompensado su trabajo. 
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Seis denominaciones de origen 
unidas por la monastrell
La Asociación Monastrell España se presentó 
en FENAVIN
Creada en 2019 con el fin de difundir y promocionar el vino 
y la uva Monastrell en los mercados nacional y extranjero, 
así como de contribuir a la mejora de la competitividad 
comercial, productiva y de innovación de las bodegas y 
viticultores que reúne, esta asociación se presentó oficia -
mente en el marco de la feria de FENAVIN. 
Las Denominaciones de Origen Alicante, Almansa, Bullas, 
Jumilla, Valencia y Yecla hacen frente común para poten-
ciar la imagen de la Monastrell y hacer de ella una variedad 
de referencia en vinos de calidad. Una iniciativa única en 
España que tiene como protagonista esta uva tan singular, 
procedente de un territorio muy definido del Sureste espa-
ñol. La variedad Monastrell es la cuarta variedad tinta más 
plantada en España y la sexta del total de plantaciones. 
En conjunto, estas seis denominaciones de origen suman 
29.171 hectáreas, lo que representa el 80% de la superfici  
cultivada en España. El abanico de vinos que se elaboran 
con Monastrell incluye los rosados, tintos, dulces, vinos de 
licor y Fondillón de Alicante.

Pro tos apuesta por la 
Ribera del Duero soriana
Amplía su viñedo con 63 hectáreas en 
Zayas de Torre (Soria)
Con ello, la bodega ribereña, que fue la incor-
poración a un puesto más elevado de ‘The 
World’s Most Admired Wine Brand 2022” 
(puesto 28), contará con estos interesantes 
viñedos sorianos. Con los nombres de Hon-
go Gordo, Ermita, Viñas Arriba o Robledal de 
Zayas, están situados en una zona histórica 
de viñas, a una mayor altitud (por encima de 
los mil metros) y con suelos muy diferentes 
(calcáreos, con aportaciones en superficie de 
arena, arcilla y piedra lavada) a sus viñedos va-
llisoletanos y burgaleses.  
Antes de 2030 Protos construirá una nueva 
bodega para elaborar la uva de sus viñedos de 
la Ribera soriana.
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Gran Vi de Mas y Vi de Mas: Nuevas 
categorías de la DO Penedès
Finca Viladellops, Mas Rodó, Sumarroca, Alsina Sardà 
y Can Feixes han sido las primeras bodegas autoriza-
das a utilizarlas
El Consejo Regulador de la DO Penedès ha aprobado, el 
pasado mes de abril, los primeros vinos que vestirán en 
sus etiquetas las categorías de Vi de Mas (Vino de Ma-
sía) y Gran Vi de Mas (Gran Vino de Masía), categoría 
que certifica las elaboraciones de mayor calidad de la 
DO, vinculadas a una masía centenaria y siguiendo unos 
estrictos procesos de elaboración. Para cumplir con los 
criterios de la DO Penedès, el vino “debe elaborarse a par-
tir de uvas de viñedos cercanos a la masía, de una finc  
propiedad de la bodega o con un contrato de gestión de 
mínimo de 7 años. Entre la masía –que debe ser cente-
naria, bien conservada y situada en un entorno de alto 
valor paisajístico– y los viñedos no podrán existir más de 
2 kilómetros lineales”. Los viñedos deben ser ecológicos, 
cosechados a mano y con una edad mínima de las cepas 
de 10 años en el caso del Vi de Mas y de 25 años en el 
caso del Gran Vi de Mas. Los rendimientos por hectárea 
de viñedo deben ser un 15% inferiores a los autorizados 
por la DO Penedès. Se potencian las variedades propias 
del Penedès y la crianza debe ser de un mínimo de 8 me-
ses en el caso de los vinos blancos y 20 meses en el caso 
de los tintos. El modelo de botella para estos vinos es la 
borgoña y en el etiquetado aparece el nombre tradicional 
de la masía y la añada.
En este pleno han conseguido ser catalogados como 
Vino de Masía o Gran Vino de Masía 12 vinos (4 Gran Vi 
de Mas y 8 Vi de Mas, 6 blancos y 6 tintos) presentados 
por 5 bodegas de la DO Penedès: Viladellops, Mas Rodó, 
Sumarroca, Alsina Sardà y Can Feixes.

El portugués Julio Martins (Gaia, Oporto, 1971) es, 
desde principios de año, el nuevo Director General 
del Grupo LAN (formado por LAN, Santiago Ruiz, 
AURA y Marqués de Burgos). Sustituye en su cargo 
a Enrique Abiega, quien, tras dos décadas al mando 
de la compañía, comienza su proceso de jubilación. 
Martins, anteriormente responsable de Sogrape 
Distribuição, en Portugal, refuerza así los vínculos 
entre las bodegas españolas y Sogrape, grupo viti-
vinícola internacional al que pertenece LAN desde 
2012. 
Licenciado en Economía Empresarial por la Univer-
sidad Católica Portuguesa y con formación en Tran-
sition to General Management por la escuela de 
negocios INSEAD, su experiencia profesional se ha 
desarrollado en Sogrape, ocupando los cargos de 
Director Comercial de Sogrape Vinhos desde 2009 
y, más recientemente, siendo Director General y Ad-
ministrador de Sogrape Distribuição. 
El nuevo director general del Grupo LAN, además 
de trabajar para consolidar el posicionamiento del 
grupo, continuará apoyando el trabajo en mercados 
internacionales y se centrará en implantar el Progra-
ma Global de Sustentabilidad de Sogrape, a desa-
rrollar en tres fases hasta 2041.

Julio Martins, nuevo 
director general del Grupo LAN
Sustituye en su cargo a Enrique Abiega

Los vinos más radicales se 
dan cita en Madrid
Celebra su VII edición
Tras un año “en blanco” por la pandemia, 
el pasado 11 de abril se celebró el salón 
más “radical” de vinos. El evento acogió 
una completísima muestra de pequeñas 
bodegas que han decidido elaborar al 
límite. Latitudes y altitudes diferentes, 
variedades poco vistas o elaboraciones 
diferentes protagonizaron este encuentro 
vitivinícola hecho a la medida de los pala-
dares más inquietos. En total, 33 bodegas 
procedentes de todo el territorio espa-
ñol (Ribeira Sacra, Penedès, Montsant, 
Priorat, Alella, Cava, Manchuela, Mallorca, 
Méntrida, Cebreros, Menorca, Castilla-La 
Mancha, Castilla y León, Ribera del Duero, 
Rioja, Terra Alta, Vinos de la Costa Can-
tábrica, Calatayud, Bizkaiko Txakolina, 
Bierzo, Gredos, Alicante y Pago Calzadi-
lla), que reflejan la riq eza y diversidad 
del actual panorama de vinos auténticos 
en este país.
Además, este año, la cata magistral, guia-
da por el periodista Federico Oldenburg, 
uno de los de fundadores del Sindicato del 
Gusto (organizador del evento) y realizada 
por Carlos Echapresto, tuvo como prota-
gonistas las hidromieles de Venta Moncal-
villo. Unos “vinos de miel” que sorprendie-
ron por su complejidad y su capacidad de 
maridaje con diversas cocinas, sobre todo 
las picantes y asiáticas. 

Ravent ós Codorníu y Freixenet   
entre las mejores empresas  
para t rabajar en E spaña
El ranking de Forbes está formado por 
75 empresas
La revista elabora esta lista de 75 em-
presas a partir de un estudio sobre más 
de 2.000 empresas con más de 250 
trabajadores y en el ranking, en esta 
edición 2022, solo aparecen dos bode-
gas, ambas curiosamente de la misma 
zona: Raventós Codorníu y Freixenet.
El objetivo del ranking de Forbes es 
dar a conocer las mejores prácticas en 
Recursos Humanos y ofrecer una he-
rramienta que permita a las empresas 
mejorar la situación de los trabajado-
res y contribuir así al progreso social y 
económico. Para su elaboración, Sigma 
Dos ha creado una serie de indicadores 
de percepción de satisfacción de los 
trabajadores según la retribución; el sa-
lario emocional (ventajas y mejoras no 
salariales); la cultura empresarial, etc. 
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Después de varios años de espera, este verano 
se unen astronomía, música y gastronomía en 
Bodegas Baigorri para celebrar las Lágrimas de 
San Lorenzo. Un evento que tendrá lugar al atar-
decer del sábado 13 de agosto en el mirador de 
cristal de la bodega, un espacio rodeado de viñe-
dos y a los pies de la Sierra de Cantabria que es 
perfecto para disfrutar de las Perseidas en una 
de las grandes citas del verano en Rioja Alavesa.
Las puertas de la bodega se abrirán de nuevo 
en horario nocturno para esta velada, en la que 
se podrá saborear la gastronomía de la zona y 
los vinos de la bodega, y donde también tendrá 
lugar una charla de Víctor Lanchares, presidente 

de la Asociación Astronómica de La Rioja.
La música en directo correrá a cargo del dúo 
Coupage y Sonovisión iluminará una de las no-
ches más especiales del verano, en la que las 
terrazas exteriores del mirador se convierten en 
el mejor espacio para observar la lluvia de estre-
llas fugaces hasta la madrugada en una noche 
cargada de magia.
La venta de entradas se realizará de manera an-
ticipada a través de la página web de Bodegas 
Baigorri y entre las opciones de venta se incluye 
la posibilidad de traslado en autobús desde Lo-
groño y Laguardia. El aforo es limitado, así que 
no te quedes sin tu entrada.

Bodegas Baigorri vuel ve a celebrar  
las L ágrimas de San L orenzo
La bodega localizada en Samaniego, en el corazón de Rioja Alavesa, reactiva el emblemático 
evento el próximo 13 de agosto. Una noche mágica en la que disfrutar de la lluvia de estrellas en 
un enclave único.

MÁS INFORMACIÓN
Bodegas Baigorri
Carretera Vitoria-Logroño Km 53 | 01307 Samaniego (Álava) 
Tel. 945 609 420 | www.bodegasbaigorri.com
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‘Chardonnay Lab’ de Arínzano
Propiedad de Arínzano abre un espacio de análisis y 
debate de la Chardonnay 
Con el fin de conocer en profundidad cómo se ex-
presan los vinos de Chardonnay en recipientes de 
distintos materiales, formas o volúmenes, José Ma-
nuel Rodríguez, director técnico y enólogo de la DOP 
Pago de Arínzano, ha creado con la cosecha 2021 
del Chardonnay procedente de las mejores parcelas 
de la finca (Plano 26), treinta micro-vinificaciones
experimentales utilizando en la crianza desde de-
pósitos de acero inoxidable de diversos volúmenes, 
hasta depósitos de polímero plástico (ovoides y re-
dondos), tanques de hormigón de 800 litros, ánforas 
de arcillas, barricas de roble francés de diferentes 
usos, tostados y tamaños, así como maderas de 
acacia.
La intención del Chardonnay Lab es identifica , a tra-
vés del debate, la intuición y el análisis, en colabora-
ción con algunos de los periodistas y prescriptores 
más renombrados de España, aquellos elementos 
que revelan de la manera más pura la excelencia de 
este terruño milenario. 

Spanish Wine Academy,
La App para apr ender de 
vino de Ramón Bilba o
Una manera divertida, con diferentes 
niveles, que aúna formación y un juego 
interactivo
Ramón Bilbao afianza su p oyecto Spanish 
Wine Academy con una nueva plataforma 
digital que incluye diferentes actividades, 
programas y herramientas en torno al vino. 
De manera gratuita y abierta a todo el 
público,encontraremos desde vídeos 
didácticos hasta manuales de formación, 
concursos, programas y herramientas 
con diferentes contenidos. “De la mano 
de Spanish Wine Academy estás a punto 
de comenzar un inspirador viaje a través 
de los diferentes conceptos que integran 
la escena vitivinícola española. España 
siempre ha sido un país de vinos. De he-
cho, contamos con la mayor superficie de
viñedos del planeta. Existe una gran tradi-
ción enológica y el vino es una de nuestras 
señas de identidad; por ese motivo, debe-
ríamos descubrir, conocer y aprender más 
sobre todo lo que este mundo tan nuestro 
puede ofrecernos”, afirma el esponsable 
del proyecto de formación, Alberto Saldón, 
colaborador de nuestra revista.
La app incluye un divertido juego en el que 
se puede competir en línea y comprobar 
quién sabe más de vino, poniendo a prueba 
los propios conocimientos y los de los 
otros participantes a partir de las dife-
rentes categorías: (geografía, viticultura, 
enología y elaboraciones, análisis orga-
noléptico y cultura general). Quien más 
puntuación obtenga, liderará el ranking. 
Ponte a prueba en su web Bodegasramon-
bilbao.com. 

Juvé & Camps ya es “Elaborador Integral” 
de la DO Cava
Certifica que el vino base cava ha sido prensado y vini� -
cado en la propiedad
Juvé & Camps ha sido una de las primeras bodegas en 
ser acreditada por la DO Cava con este sello, un recono-
cimiento que avala que el 100% del vino base para elabo-
rar sus cavas ha sido prensado y vinificado en la propia 
bodega. 
Este distintivo forma parte de la nueva legislación de la 
DO. Juvé & Camps, líder en cava Gran Reserva ecológi-
co,  es una de las bodegas familiares históricas más em-
blemáticas del Penedès y uno de los más reconocidos 
elaboradores de calidad, contando ya con un siglo como 
elaboradores de Grandes Reservas.
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Jumilla reconoce la calidad de sus vinos  
Entrega 20 medallas de oro, 16 de plata y tres menciones
El XXVIII Certamen de Calidad de Vinos de Jumilla entregaba el pasa-
do 15 de junio sus tradicionales premios anuales a sus mejores vinos 
del año, elegidos en una rigurosa cata a ciegas en la que Vivir el Vino 
volvía a participar como miembro del jurado. 

BLANCOS
Oro: Pino Doncel Sauvingon Blanc 2021 (Bodegas Bleda) y Luzón Co-
lección Blanco 2021 (Bodegas Luzón).
Plata: Casa de la Ermita Blanco 2021 (Esencia Wines) y Güertana Sau-
vignon Blanc 2021 (Salzillo). 

ROSADOS
Oro: Viñahonda Rosado 2021 (Silvano García).
Plata: Alceño Rosado 2021 (Alceño) y Olivares Rosado 2021 (Olivares).

TINTOS JÓVENES CON CONTACTO CON MADERA 2020 Y 2021
Oro: Honoro Vera Monastrell 2021 (Hijos de Juan Gil), Luzón Colec-
ción Monastrell 2021 (Luzón), Taus Joven 2021 (Esencia Wines), Cas-
tillo de Jumilla Monastrell 2021 (Bleda) y Familia Pacheco Monastrell 
Organic 2021 (Viña Elena).
Plata: Eya Monastrell 2021 (Carchelo), Casa de la Ermita Tinto 2021 
(Esencia Wines), Alceño Tinto 2021 (Alceño) y Torrecastillo Garnacha 
Tintorera 2021 (Torrecastillo).

TINTOS JÓVENES ELABORADOS EN CONTACTO CON MADERA 2020 Y 2021
Oro: Delampa Autor 2020 (Delampa), Ramón Izquierdo 2021 (Ramón 
Izquierdo), Ribera Alta del Mundo 2020 (Coop. Ntra. Sra. de La Encar-

nación), Finca Luzón Roble 2021 (Luzón) y Mainetes Petit Verdot 2020 
(Coop. San Dionisio). 
Plata: Juan Gil Plata 2020 (Hijos de Juan Gil), Mayoral Reservado 
2020 (J. García Carrión), Genus Cuvée 2021 (BSI) y Pino Doncel 12 
Meses 2020 (Bleda).

TINTOS ELABORADOS CON MADERA AÑADAS 2019 Y ANTERIORES
Oro: Éxodo Roble 2019 (Delampa), Lunático Tinto 2019 (Esencia Wi-
nes) y Señorío de Fuenteálamo Roble 2019 (Coop. San Dionisio).
Plata: Alceño Organic 2019 (Alceño), Divus 2018 (Bleda) y Carchelo 
Ciento80 2019 (Carchelo).

TINTOS CRIANZA
Oro: finca uzón Crianza 2019 (Luzón).
Plata: Thader Crianza 2019 (Esencia Wines).

DULCES
Oro: Alceño Dulce 2017 (Alceño), Lacrima Christi (BSI) y Dulce Silvano 
García 2019 (Bodegas Silvano García).

MENCIONES ESPECIALES
Mención Monastrell Joven: 
Honoro Vera Monastrell 2021 (Hijos de Juan Gil)
Mención Monastrell con Madera: 
Ramón Izquierdo 2021 (Ramón Izquierdo)
Mencion Ecologico: 
Luzón Colección Monastrell 2021 (Luzón).
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Inaugura ción de la nueva  
bodega sostenible de Perelada  
en DO Empordà
Certificada con el sello LEED Gol
La nueva bodega de Perelada es una de las pocas en 
Europa con el certificado de edificac ón sostenible 
LEED Gold y ha sido diseñada por los Premios Pritzker 
de Arquitectura 2017 RCR Arquitectes. Un proyecto 
pionero en Europa, en ecoefic encia energética y 
diseño ambiental, siendo la primera bodega europea 
que consiguió el certificado LEED Gold, la máxima 
calificac ón mundial en Edificac ón Sostenible.
La familia Suqué Mateu ha invertido 40 millones de 
euros en esta nueva bodega, ofic almente inau-
gurada el pasado 10 de mayo, en la que ya se ha 
vinificado a cosecha 2020-2021 y que abrirá sus 
puertas al enoturismo este verano.
Como particularidades, cuenta con 188 depósitos 
de vinificac ón de diferentes tamaños para poder 
elaborar independientemente los distintos terruños 
y variedades que se encuentran en sus 150 ha de 
viñedo y la nueva bodega tiene un espacio dife-
renciado, llamado “el templo” para sus líneas más 
especiales: Los Gran Claustro, Finca Albert y Ex Ex, 
en el que encontraremos multitud de posibilidades 
de crianza, adaptadas al detalle a cada vino.

Bodegas José Pariente celebra su 
25 Aniversario
Referente en la DO Rueda, ya suman tres 
generaciones en la bodega
En la década de 1960, el viticultor José Pariente ini-
cia la producción de vinos blancos elaborados con 
uva Verdejo. En 1998, su hija Victoria Pariente toma el 
testigo, tomando forma la bodega al tiempo que van 
ganando fama sus blancos, en los que la expresión del 
terruño y el respeto por el medio ambiente siempre es-
tán presentes. 
Veinticinco años después, son todo un referente de ca-
lidad dentro de la Denominación de Origen de Rueda, 
con la siguiente generación trabajando en ella. Marti-
na e Ignacio Pariente aportan así una visión diferente, 
en la que la innovación en la viticultura y la sostenibi-
lidad ambiental, social y económica van de la mano. 
Además, en paralelo, desde 2013, Martina e Ignacio 
cuentan con su propio proyecto de recuperación de 
viñedo viejo en el Valle del Duero y Sierra de Gredos:  
Bodegas Prieto Pariente.
El portfolio está conformado por sus referencias “blan-
cas” de Rueda, entre ellas su José Pariente Verdejo, su 
Cuvée Especial, su Fermentado en Barrica o su exclu-
sivo Finca Las Comas y, en la bodega Prieto Pariente, 
el proyecto de Martina e Ignacio, con vinos como Los 
Confines, La P ovincia o El Origen.  

Murua de Masaveu 
Bodegas, se suma a la 
viticultura regenerativa 
En su primera fase se aplicará a la 
finca La Cruceta, con una super� -
cie de 10 hectáreas

Tinto Pesquera,
50 años haciendo historia del vino
Impulsora de la DO Ribera del Duero, es el alma mater de 
grupo bodeguero Familia Fernández Rivera
El grupo que reúne junto a Tinto Pesquera a Condado de 
Haza, Dehesa La Granja, El Vínculo y su hotel, AF Pesque-
ra, celebra sus  50 años de historia manteniendo intacta 
la esencia original de sus fundadores, ahora en manos 
de la segunda y tercera generación: Lucía, Olga y Mª Cruz 
Fernández -hijas- e Inés Bocos Fernández, Elvira Bocos 
Fernández, Lucía Pascual Fernández y Ángela Pascual Fer-
nández, nietas de Familia Fernández Rivera. “La esencia de 
estos 50 años ha sido apostar y creer en el vino, mante-
niendo un trabajo constante y bien hecho, que seguimos 
manteniendo con ilusión, adaptándonos a los nuevos tiem-
pos”, explica Lucía Fernández, directora general de Fami-
lia Fernández Rivera, quien añade que “es muy importante 
sentirte satisfecho y crecer profesional y personalmente”. 
Hace 50 años que Alejandro Fernández y Esperanza Rivera 
elaboraron, en un lagar de piedra del siglo XVI,  los primeros 
vinos con las uvas de sus terrenos, ese Tinto Pesquera míti-
co que rendía homenaje a su pueblo natal, Pesquera de Due-
ro y que despertó el interés por la Ribera del Duero, mostran-
do todo el potencial que encerraba esta zona vitivinícola. 
Para celebrarlo presentan “Una historia para contar”, una 
campaña en la que narran historias con un germen común 
y en colaboración con la Escuela de Diseño de Valladolid 
han creado un packaging conmemorativo que recogerá 
cuatro vinos de sus cuatro bodegas. Además, el grupo bo-
deguero presentó a principios  de este año su nuevo lagar,  
destinado a la elaboración sus vinos premium . 
Por último, el año terminará con una gran fiesta para cele-
brar los 50 años, un encuentro de etiqueta que tendrá lugar 
en Madrid y donde se reunirán los grandes referentes del 
mundo vitivinícola nacional e internacional.

Masaveu Bodegas aplicará la viticul-
tura regenerativa en su bodega de La 
Rioja Alavesa, sumándose así a este 
modelo vitícola que busca regenerar 
el suelo y combatir el cambio climáti-
co a través de la captación de carbo-
no atmosférico, una de las causas del 
calentamiento global. El proyecto se 
desarrollará, en una primera fase, en la  
finca La Cruceta, situada al sureste de 
la localidad de Laguardia, con 10 hec-
táreas de extensión y una producción 
media de 50.000 kg. El plan agrícola de 
Masaveu Bodegas prevé utilizar la par-
cela como “laboratorio natural” para 
extender más adelante este modelo 
vitícola a otras fincas y bodegas
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sugerencias  

El tesoro de los viñedos autorregulados
Pago de la Boticaria nace en 2008, a raíz de descubrir, en 
las comarcas zaragozanas de Calatayud y Daroca, en el 
valle del río Jiloca, un lugar perfecto para la vid. Y es que 
gracias al abandono de la agricultura extrema, se había 
conseguido conservar una increíble biodiversidad, un 
ecosistema enriquecedor de monte bajo con más de 70 
especies de flo es, almendros, viñas y carrascales. De 
clima continental, su mayor tesoro son, sin duda, sus vi-
ñas viejas, asentadas sobre terrenos cámbricos de más 
de 550 millones de años de antigüedad. Dispersas en la-
deras entre 800 y más de 1.000 m de altura, han sobrevi-
vido a epidemias, abandonos y a las políticas remunera-
doras del arranque de los años 80.Viñas autorreguladas, 
resilientes, que conforman un viñedo de 36 Has reparti-
das en pequeñas parcelas con nombres como el Pago 
de la Boticaria, Valdespinar, San Ramón, Sicilia o Valde-
milanos. También han replantado viñas tan espectacula-
res como “Satoshi”, “Hoya del Moro”, Cruz del Caballero”, 
“Banarros” o “Falcona”, injertando clones de sus viñas 
viejas y reemplazando viñas desaparecidas. En “La Fal-
cona” están rehabilitando dos torres centenarias y una 
antigua nave frutera, que albergará una bodega de pro-
ducciones limitadas. 

Ecología en la viña y Biodiversidad en el suelo
Los viñedos de Pago de la Boticaria cuentan con el cer-
tificado en agricultura ecológica, cultivando sus viñas sin 
pesticidas ni abonos químicos. El sueño de Pilar Herre-
ro,  copropietaria, enóloga y directora, es lograr vinos ex-
celentes en base a sus garnachas, bajo el principio de mí-
nima intervención en los procesos y equilibrios naturales. 
Para ello se basa en profundizar en lo natural, en la ob-
servación y  no intervención, en la medida de lo posible. 
Sus estudios doctorales han evidenciado la existencia de 

una muy especial y riquísima variedad de microorganis-
mos en el suelo incontaminado de los viñedos, que de-
terminan un proceso de vinificación por fermentación es-
pontánea. La vendimia es muy tardía y manual, recogién-
dose las uvas en cajas de 18 a 20 kg. Su fermentación 
es espontánea, producida por las levaduras que portan 
las uvas y los vinos obtenidos contienen el mínimo, sani-
tariamente exigido, de sulfi os añadidos en el embotella-
do. Así, cada añada habla fuerte y claro en cada uno de 
sus vinos, que cuentan con personalidades bien diferen-
ciadas. Desde su tinto Trilo-Vites, originario de sus viñas 
de cepas viejas de garnacha tinta, con entre 10 y 16 me-
ses de crianza en roble americano y húngaro, hasta su 
Viña Satoshi Red, originario de sus viñas de cepas vie-
jas de garnacha tinta y tempranillo de agricultura tradicio-
nal, con entre 10 y 16 meses de crianza en roble america-
no y húngaro.
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Señorío de Sarría presenta la nueva 
imagen de sus vinos
La bodega vincula ahora la imagen de sus vinos con el 
Camino de Santiago
Durante la presentación oficial de la nueva imagen de los 
vinos de esta bodega navarra, a la que acudieron Itziar 
Gómez, consejera de Desarrollo Rural y Medio Ambiente y 
Maitena Ezcurra, directora general de Turismo, Comercio 
y Consumo, entre otras autoridades, la bodega presentó 
su “nuevo Señorío”. Una nueva gama de Señorío de Sarría 
que, como comentó Fernando Zaratiegui, director general 
de Grupo Bornos -al que pertenece la bodega-, son “unos 
vinos que representan un retorno al origen con unas raí-
ces robustas y profundas. Un ejercicio que desprende 
elegancia natural y que recupera toda la grandeza y dis-
tinción del Señorío”, como ha recalcado Zaratiegui.
En este “nuevo Señorío” toma especial relevancia el dibu-
jo de sus etiquetas, en el que se aprecia nítidamente el 
vínculo de la bodega con Puente La Reina, el Camino de 
Santiago y el paisaje en el que está enclavada la bodega. 
De esta manera en el Chardonnay y el Rosé se hace refe-
rencia al entorno natural con la mariposa del Señorío y el 
escudo de Sarría;  en la referencia Viñedo Cinco aparece 
la capilla de la bodega y el escudo heráldico y en su Re-
serva podremos encontrar la imagen del mágico puente 
de Puente la Reina.

La bodega ribereña situada en Nava de Roa, gana-
dora en la última edición de nuestra guía del Mag-
nífico Tinto con Crianza con su Monteabellón 5 
meses, celebró su veinte cumpleaños con una cata 
muy especial. 
Para ello invitó a otras seis bodegas ribereñas, muy 
diferentes entre sí pero con un denominador común: 
su amor por la biodiversidad y el respeto máximo 
por la viticultura, a compartir sus referencias viníco-
las con un maestro de ceremonias de excepción: el 
Master of Wine Tim Atkin. 
Así, se pudieron catar los vinos de Mauro, Arzuaga, 
Francisco Barona, Dominio de Atauta, Hermanos 
Sastre y Marta Maté, contextualizados por algunos 
de sus principales responsables (enólogos, geren-
tes y propietarios), junto a  dos etiquetas de la casa 
anfitriona con las que se ha abierto y cerrado dicha 
cata (Finca Matambres 2017 y Finca La Blanquera 
2017, respectivamente). Una espectacular cata que 
mostró el potencial y la diferenciación de una de las 
zonas vitivinícolas más interesantes del momento.

20 aniversario de 
Bodegas y Viñedos Monteabellón
La celebración contó  con una espectacular 
cata de vinos-amigos, dirigida por Tim Atkin

Carl os Moro adquiere 
San Cl odio
Refuerza así su presencia en Ribeiro 
San Clodio, la bodega en la que el direc-
tor de cine José Luis Cuerda puso toda 
su ilusión, ha sido adquirida por Carlos 
Moro, quien en una exclusiva presenta-
ción a medios especializados señaló que 
“es el momento del Ribeiro y esta bodega 
es una joya por su terruño: diferentes va-
riedades autóctonas, su suelo ‘sabrego’, 
la disposición de los viñedos en sucalcos 
y laderas suaves que favorecen el mayor 
grado de isolación de la vid, favorecen 
que sus vinos alcancen lo más alto de 
la pirámide de la calidad”. Ubicada en 
Cubillero-Gomariz, en la ribera izquier-
da del Avia, son cuatro fincas de n eve 
hectáreas en total, donde prosperan las 
variedades autóctonas de Treixadura, 
Albariño, Loureiro y Godello. Con ella, el 
bodeguero y empresario suma ya diez bo-
degas en seis de las denominaciones de 
origen más importantes de nuestro país.

Viñas Viejas de Soria
un pat rimonio a preser var
Será protegido por una asociación
El pasado día 20 de mayo se presentó a 
prensa en San Esteban de Gormaz (Soria), la 
Asociación Viñas Viejas de Soria, que tiene 
como objetivo dar a conocer el patrimonio 
vinícola de la zona.
La asociación se creó en el año 2019, reu-
niendo a las 14 bodegas sorianas del Duero, 
de las cuales 13 pertenecen a la DO Ribera 
de Duero, lo que supone el 5% de extensión 
de viñedo. Los asociados tratan de unir fuer-
zas, elevar el valor de las viñas de Soria, 
explicar las peculiaridades de esta zona y 
dar visibilidad a la zona. En la presentación, 
Bertrand Sourdais, propietario de Antídoto 
y Dominio de Es y presidente de la asocia-
ción, destacó la extraordinaria colección de 
viñedos viejos con la que cuentan, una zona 
limítrofe para el cultivo de la uva por altitud 
y clima en la que se consigue la “mejor ex-
presión de una variedad”. De cara a comu-
nicar y transmitir su riqueza patrimonial, la 
Asociación ha puesto en marcha pequeñas 
experiencias enoturísticas con visitas al 
lagar y bodegas de San Esteban, así como 
al conjunto etnológico del Plantío de Atau-
ta, declarado Bien de Interés Cultural por la 
Junta de Castilla y León y el sábado 21 de 
mayo se pudo  disfrutar de la nueva Feria del 
Vino de San Esteban de Gormaz, donde las 
14 bodegas pertenecientes a la asociación 
Viñas Viejas de Soria ofrecieron catas gra-
tuitas de sus vinos.
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sugerencias  

odegas Menade presenta una oferta de enoturismo va-
riada, sostenible y pensada para que el visitante disfrute 

y descubra la belleza de lo natural a través de sus vinos eco-
lógicos, a 170 km de Madrid. No importa la vista que esco-
jas dentro de sus propuestas, porque la filosofía de los her-
manos Sanz está presente en cada rincón de su bodega: 
gestión del viñedo, métodos de elaboración, utilización de 
los recursos, conservación de su ecosistema… 
Para conocer mejor el espíritu de Menade, podemos aden-
trarnos en la historia de la familia a través de su bodega 
subterránea tradicional en La Seca, Menade by Secala, y de 
la Finca Menade, en Rueda. 

Menade by Secala 
Es la bodega tradicional de la familia, localizada en el cen-
tro urbano de La Seca, en Valladolid, fundada en 1820.
A tres alturas hacia el centro de la tierra, podrás hacer un re-
corrido por la historia vinícola de la región, a través del arrai-
go de los Sanz en su entorno, en su tierra.
En Menade by Secala es donde se realiza la crianza los vi-
nos de guarda, en unas condiciones de humedad y tempe-
ratura constantes durante todo el año: barricas, botas, fou-
dres y tinajas. También alberga el Sitio de Catas, una ex-
posición de aperos antiguos de viticultura, el Orfanato de 
Libros y cuevas en las que duermen botellas. Un proyecto 
que busca la conservación del patrimonio histórico, cultu-
ral y vegetal. 

Finca Menade
En Finca Menade convivirás con los habitantes de su gran-
ja: burros de raza zamorana, ocas, patos, gallinas y perros; 
recorrerás el jardín de polinización, con especies endémi-
cas de Castilla y León. 
Si no dispones de mucho tiempo o, sencillamente, no te 
apetece hacer una visita al uso, tienes a tu disposición la 
Cantina Menade, donde probar por copas todas las referen-
cias de Menade y algunos vinos exclusivos. 
El bar de vinos de la finca se encuentra en una terraza con 
espectaculares vistas al viñedo, en zona acristalada o al 
aire libre, donde disfrutarás de sus vinos en el propio lu-
gar de origen. Además, te contamos un secreto: la hora del 
atardecer desprende un brillo mágico en estas tierras de 
grandes vinos blancos de Castilla y León. 
El enoturismo en Bodegas Menade es solo una pieza más 
del ecosistema del que forman parte y en el que quieren en-
contrarse. Y donde las visitas y catas son el primer reclamo 
de una variedad de actividades en torno al viñedo: clases de 
yoga, catas a ciegas, picnic… una oferta variada, original y 
diferente en cada época del año. 

Más información en: 
enoturismo@menade.es y Tel.: 647 687 862

Ecoturismo en el oasis de Rueda



palabra de enól ogo

Santiago Jordi
Elaborador y presidente de la Unión Internacional de Énologos
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Aunque suene contundente, y teniendo en cuenta la percepción que sobre ellos 
tienen el consumidor, el prescriptor y la propia administración, resulta realmente 
difícil categorizar los vinos de autor en cualquiera de las tipologías conocidas, pues 
no presentan ninguna característica objetiva que los identifiq e de manera fidedigna
Hace unas semanas, como parte del Curso de Sumilleres de la Cámara de Comercio 
de Madrid, tuve la oportunidad de impartir una clase sobre los vinos de autor 
respondiendo así a la petición que me había hecho llegar el claustro académico. 
Cuando quise investigar en canales oficiales y no oficiales para poder desarrollar 
y conceptualizar mi temario, solo pude basarme en la legislación vigente que, 
sorprendentemente, no incluye esta tipología. Así que me vi obligado a basarme 
para ello en mi sentido común y en la experiencia que he ido adquiriendo al elaborar 
mis propios vinos de autor.
Al igual que sucede con los autores de obras de arte, cualquier elaborador que realice 
vinos de autor ha de demostrar una serie de competencias multidisciplinares que le 
permitan culminar sus creaciones con éxito. Así, en el caso de los vinos diferenciales 

y singulares, debe dominar el medio en el que trabaja. Es 
decir, debe conocer con qué soporte geológico y climático 
cuenta, con qué material vegetal y, en definiti a, con qué 
terroir o terruño. Solo de esta manera podrá aportar 
una calidad muy diferenciada respecto al resto de vinos 
elaborados en la misma zona. 
Son estos unos ingredientes que podemos encontrar 
en abundancia en un país como el nuestro, definido por 

las peculiaridades de su riqueza vitícola. Unos ingredientes que, además, deben 
estar orquestados por un autor quien, entre otras cosas, cuente con amplios 
conocimientos sobre las elaboraciones, la microbiología y la ingeniería técnica 
industrial de la bodega. También debe ejercer un exhaustivo control sobre la gestión 
y las técnicas aplicables al viñedo para, de esta forma, poder llegar a conseguir ese 
vino soñado capaz de emocionar a cualquier enófilo.
Lamentablemente, las administraciones no exigen ninguno de estos requisitos 
a quienes, en apariencia, elaboran vinos de autor. De este modo se permite que 
cualquiera con unas mínimas nociones pueda hacerlo y que, por tanto, no siempre 
alcance el nivel de exquisitez y tipicidad esperados. 
A modo de conclusión, podemos deducir que si los vinos de autor no están regulados 
por la famosa pirámide de clasificación de vinos europea, ni la Organización 
Internacional del Vino los define como hace con los naturales, ecológicos o 
biodinámicos, entonces son las estrategias de marketing las responsables de 
hacerlo, empleando para ello términos como “producción limitada”, “vino exclusivo”, 

“vino de altura”, “vino de garaje”, “vino de paraje”, “vino de jardín” o “vino singular”. 
Y como no hay nadie que regule estos conceptos, frente al arte de vender está el 
arte de conocer y disfrutar con conocimientos propios, sabiendo lo que se quiere y 
no dejándose engañar.
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El limbo de los vinos de autor

“Frente al arte de vender está el 
arte de conocer y disfrutar con 

conocimientos propios, 
sabiendo lo que se quiere 
y no dejándose engañar”





ENTRE LO DIVINO Y HUMANO

Jesús Rivasés 
Columnista, tertuliano y escritor
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El vino, en tiempos de incertidumbre, agravados por la guerra de Putin, se ha convertido 
para algunos en una especie de activo refugio, una inversión que no solo mantiene su va-
lor, sino que lo aumenta. No vale cualquier vino, claro, ni tan siquiera esa botella tan que-
rida que se guarda, como oro en paño, en la bodega de casa. Lo más probable, dicho con 
todo el cariño, es que esa botella –salvo alguna excepción realmente puntual- tenga poco 
valor real, más allá de la satisfacción que puede dar el bebérsela. Quizá ese sea el mayor 
y mejor valor del vino. Por eso, la recomendación general es beber el vino y no almacenar-
lo años y meses en la creencia de que gana en calidad y valor. Algunos pueden mejorar en 
calidad, pero tampoco es demasiado frecuente.  Liv-Ex es el mayor y más importante mer-
cado organizado del vino, que funciona desde hace más de un cuarto de siglo. Está en Lon-
dres, pero en tiempos de internet y comunicaciones instantáneas también está allí donde 
haya una conexión y dos o más con dinero, dispuestos a hacer una transacción. Liv-Ex, tie-
ne tres índices principales, además de otros secundarios, y su operativa no es muy diferen-
te de la del Ibex español. Liv-Ex Fine Wine 50, Liv-Ex Fine Wine 100 y Live-Ex Fine Wine son 
los hermanos mayores de una familia en la que también tienen relevancia el Liv-Ex 100 y 
el Liv-Ex 1000. Los tres primeros son los que acumulan más valor, mientras que los otros 

son más referencia de grandes operaciones de compra y 
venta. La expresión inglesa “Fine Wine”, que se traduciría 
literalmente como “vino fin ”, no hace referencia a nues-
tro “fin ”, sino que quiere decir en realidad “vinos de lujo”, 
que son los que tienen valor en este mercado. En estos 
tiempos de incertidumbre, el índice Liv-Ex Fine Wine no 

solo se ha mantenido estable en el primer y convulso trimestre de 2022, sino que su com-
portamiento ha sido mejor que el de todos los índices de valores, incluidos el FTSE100 de 
la bolsa de Londres y el Dow Jones de la de Nueva York y acumulan 18 meses ininterrumpi-
dos de ganancias. Tampoco es flor de un día, porque el más popular índice Liv-Ex, con más 
de 20 años de antigüedad arroja, en los últimos tres lustros, más rentabilidad acumulada 
que el índice S&P 500, quizá el mayor referente –porque incluye 500 empresas- de los mer-
cados de valores de todo el mundo. Los distintos índices de este mercado, salvo el denomi-
nado “Resto del mundo”, están dominados, sobre todo, por vinos franceses. Por ejemplo, en 
el más amplio Liv-Es Fine Wine 1000, la presencia de vinos galos–incluye champagnes- es 
abrumadora y solo compensada por una pequeña presencia de vinos de California, Italia y 
Australia. ¿Y España? Sí, España tiene hasta 10 vinos en esa lista “de lujo”. Lo que ocurre 
es que hay que hacer una matización. Todos los vinos españoles en esa relación son de las 
bodegas Vega Sicilia, concretamente el Vega Sicilia Único, de los años comprendidos entre  
2022 y 2011. Eso da una idea de la solidez de la marca y de su calidad, pero también es una 
gota de vino español en el océano del vino mundial. Italia, sin ir más lejos –quizá por su tra-
dicional habilidad comercial y de márketing-, tiene vinos de hasta siete bodegas diferentes, 
siete vinos diferentes en esa lista. Para los curiosos: tres del Piamonte: Barolo, Gaja y Gia-
como Contorno y cuatro de la Toscana: Ornellaia, Sassicaia, Solaia y Tignanello. La poca re-
presentación de los vinos españoles es evidente y la explicación habría que buscarla en los 
defectos de marketing y comercialización, porque hay vinos españoles de la misma o su-
perior calidad que los italianos que figu an en el índice. Pingus ha estado en alguna ocasión 
y figu a en el índice llamado “resto del mundo”, pero poco más. (Por último, y entre parénte-
sis, dos curiosidades. En Noruega, sí, producen vino desde hace algunos años, con uno lla-
mado Sognefjord como mascarón de proa. Por otra parte, cosas del cambio climático, Tait-
tinger va a empezar a comercializar champagne –no se puede llamar champagne, pero esa 
es otra historia- elaborado en Kent, Inglaterra, con uvas autóctonas).

Activo refugio 
y vinos sorprendentes

“Liv-Ex es el mayor y más importante 
mercado organizado del vino”
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Cuevas



DEL ALMA DEL VINO

Manuel Herrera
Propietario de Finca Herrera Vinos y Viña Española Consultoría
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Vivir sin vino y sin música no es vivir. No tengo mal oído y a veces canto, y no solo en la du-
cha. Músico frustrado, toco mal algunos instrumentos pero sé afinarlos
No llego al extremo del Dr. Lecter, que se merendó, seguramente con un buen Chianti, a un 
violinista que desafinaba en una ópera y al que consideró un groserillo silvestre, pero ganas 
tiene uno de parar desafinos y desatinos. Y a los groserillos.
Mi padre era de vinos directos, de varietal o parcela. Mi abuelo era de cortes riojanos, de en-
samblajes. Aún así, los dos afinaban
Yo, por suerte, hago lo que puedo en ambas circunstancias, pero valga de homenaje este es-
crito a mi hermano Manu Martínez y a mi gran amigo subido a una Montesa Impala, Ignacio 
de Miguel. También a mi maestro y amigo Sergio Correa. Gran enólogo chileno, especialista 
en estos menesteres. Son grandes afinado es. Refinados y con gusto.
Intentar sacar de dos o tres o más vinos “medianos” un vino mejor es un arte, y quien lo con-
sigue tiene un don. Se entiende en Francia desde que esto se inventó, como se entiende el 
arte del afinador de quesos o embutidos. Aquí, en España, no. Un 2 o un 3 por ciento, pipeta 
en mano, tiempo y paciencia hace de un vino otro, y lo puede mejorar, y mucho. O no. Un diez 
o un veinte, o un mitad y mitad. A veces se quieren y otras se pelean de manera incomprensi-
ble resultando un vino peor, de dos mejores. Cambia, todo cambia, que decía la canción pero 
además una barbaridad, y no hay fórmulas. Hay arte, y hay que darse cuenta de si hay amor 
o se llevan a matar. Prueben y mezclen a veces con cierto criterio y se sorprenderán de cier-
tas mejoras y de ciertos divorcios. Refrescar o “aviejar” vinos está permitido hasta un 15%, si 

no me equivoco, de otro vino más jóven o más viejo sin decir ni 
mu en la etiqueta y no pierde su añada. La verdad es que no sé 
si estoy de acuerdo o no. En hacerlo sí, pero en decirlo también. 
Como la mezcla de varias añadas que ahora resulta ser una nue-
va moda cuando se ha hecho siempre, y estos vinos de varias co-
sechas, permitidos y de sobra conocidos, no son ninguna nove-

dad. Pregunten en Vega Sicilia o en Tondonia, por ejemplo. También se puede añadir hasta un 
15% de otra variedad sin dar explicaciones en la etiqueta, y que una señorial Garnacha lleve has-
ta ese quince de Syrah u otras y no decir nada de nada. En esto sí que no estoy de acuerdo para 
nada. Que se ponga.
Ensamblar es un arte; cada vino, cada añada es diferente, y debería decirse claro qué hay en la 
botella, porque casi todos los vinos, por no decir todos, son únicos e irrepetibles. En Francia, y 
perdonen que me repita, presumen de ello. Y los grandes secretos, que se queden en Jerez…
Aquí, en cambio, algunos quieren parecer alquimistas y presumir de ello, pero viendo muchos 
resultados no lo consiguen ni de lejos. Desafinan. Y mucho. Maderas exageradas que bien 
puestas serían una delicia para luego no dar importancia al “afinad ”. Estropear lo que vie-
ne del campo… No toquen el violín, que no hace ninguna falta. Así que pónganse música y de 
vez en cuando prueben a mezclar bajo su instinto y pásenlo bien. El mejor piropo de mi padre 
Pascual -antes de irse de repente- hacia mí en años fue que era un buen perfumista, y de eso 
presumo. Eso sí, dudo mucho si hubiera reconocido el perfume de Clarice ( L’Air du Temps) 
a través de ese cristal…
Ahí queda eso. Si no les gusta su coupage, hagan una sangría fresquita para el verano y el ca-
lor, siempre mejor con vinos jóvenes sin madera y con trocitos de melocotón. Así también se 
bebe vino. Yo disfruto de una Malvasía dulce del Valle de Güimar que, a la tercera copa, por 
enreda, dejé caer unas gotitas de un oloroso muy viejo… Y algo pasó. Siempre pasan cosas. 
Pienso en el Doctor Lecter, y sonrío.
Sean Felices. Afinen violines, afinen pianos y afinen con los vinos que eligen, porque hay mu-
cho más trabajo y amor en unos que otros y valor ni les cuento. Y no, no es cuestión de precio.
Yo, cada vez estoy más desafinado, pero curiosamente cada día tengo mejor oído. Esto va 
que vuela …

El Afinador de Vinos. El erfumista

“Ensamblar es un arte; cada vino, 
cada añada es diferente, y debería 
decirse claro qué hay en la botella”
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Bobos Finca Casa L a Borra cha
Hispano+Suizas – DO Utiel-Requena

 Bobal
Originaria del sureste de la península ibérica, la variedad de uva Bobal es co-
nocida en diversas zonas productoras a través de diferentes sinonimias. Tiel, 
Balau, Vinate, Carignan d’Espagne, Benicarló y Boal son solo algunas de ellas. 
También es identificada como Bobos y esa s precisamente la denominación 
que Bodegas Hispano+Suizas ha elegido para su última apuesta enológica. 
Se trata así de un monovarietal de Bobal diferente, para el que se ha elegido 
también un nombre diferente. Con Finca Casa La Borracha rinde homenaje 
al paraje y a la antigua venta que en su día fue restaurada para albergar la 
bodega actual. El vino no vio la luz hasta el año 2011, cuando la bodega estaba 
completamente conforme con el resultado obtenido. Hoy es uno de sus gran-
des éxitos.

Taus Fusión
Hacienda del Car che – DO Jumilla

 Syrah
En la antigüedad y, más concretamente, en la Grecia Clásica, tanto la materia 
como la naturaleza se interpretaban a través de cuatro elementos básicos: 
fuego, tierra, aire y agua. Con esa misma idea, Hacienda del Carche interpreta 
también sus vinos aunque, en su caso, los elementos seleccionados para 
desentrañar su esencia son la tierra, el agua, las uvas y el sol. De ahí Taus, de la 
combinación de las iniciales de cada uno de ellos, que se unen para dar nombre 
a toda una gama de vinos. Como su Blanco de Sauvignon Blanc, su Rosado 
de Syrah, su tinto Selección de Monastrell, Cabernet Sauvignon y Syrah y, por 
supuesto, este tinto Fusión, elaborado exclusivamente con uvas de la variedad 
Syrah. Cuatro elementos muy presentes en su museo, anexo a la bodega, en el 
que es posible desengranar la historia de la vitivinicultura de Jumilla a través de 
un interesante recorrido guiado.

Hara gán
Pago Los Balancines – DO Ribera del Guadiana

 Tinta Roriz y Garnacha Tintore
Además de por sus vinos, de elaboración propia, y sus proyectos arquitectó-
nicos, Pedro Mercado es conocido por su empeño personal para recuperar el 
mastín español en los campos de nuestro país. Comenzó esta aventura hace ya 
más de 15 años cuando, de la mano de José Rueda, criador y amigo, conoció a 
Haragán. De padres muy rústicos y típicos, descendientes de una línea de masti-
nes que tradicionalmente se había empleado para mantener alejados a los lobos 
de los rebaños de las ovejas, Haragán contaba con una genética privilegiada. Y 
fue precisamente por eso por lo que fue elegido como punto de partida para el 
criadero. Era un mastín de carácter firme y fuerte, de pelo negro y fuego, y una 
estampa impresionante. Haragán es recordado hoy en la etiqueta del vino que 
dio comienzo a la línea Mastines de los Balancines.

EN EL NOMBRE DEL VINO
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HISTORIAS DEL VINO

Alberto Saldón
Director de Lalomba, bodega de Vinos de Finca de Ramón Bilbao

Gran Faustino I 
Gran Reserva 2004

Bodegas Faustino – DOCa Rioja
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¡Larga vida a las ferias! Las ferias sectoriales, aquellas que agrupan a colectivos es-
pecializados en diferentes tipos de sectores, viven un resurgir después de que la pan-
demia cuestionara su eficiencia y entabilidad.
En la industria agroalimentaria, y más concretamente en el sector del vino, hemos 
vuelto a pisar moqueta de una manera intensa y concentrada. Los principales en-
cuentros nacionales e internacionales tenían la necesidad de abrir sus puertas para 
sanear sus cuentas de resultados, que estaban casi heridas de muerte después de 
dos años de distancia social.  
Así, entre abril y junio nos hemos visto en Barcelona Wine Week, Madrid Fusión, Sa-
lón Gourmets, Fenavin, Prowein, Vinitaly… No sé si vamos a encontrar vino para tan-
tos clientes o clientes para tantos productores de vino…
A lo largo de estos encuentros, además de la recompensa de socializar y compar-
tir impresiones y vinos con amigos, compañeros y proveedores, he observado cómo 

algunas dinámicas siguen funcionando con eficacia en el 
negocio del vino, pero también he observado cómo huma-
namente seguimos cayendo en errores pretéritos.
Las ferias sectoriales son un fantástico catalizador para 
consolidar algunos puntos clave en el negocio del vino. 
Optimizar los encuentros comerciales reduciendo viajes y 
concentrando citas, presentar innovaciones y generar ca-
nales de comunicación bidireccionales con profesionales, 
proveedores y clientes, son algunos de ellos. 
Además, por supuesto, de la oportunidad de tomar el pul-

so al sector y realizar un benchmarking de competidores que nos permita identificar
las tendencias del mercado y definir estrategias que a largo término nos reporten be-
neficios pa a la compañía.
Por último, estos certámenes son una de las herramientas de relaciones públicas 
con mayor capacidad para conseguir notoriedad, establecer relaciones con los dife-
rentes públicos de una organización y conseguir atención mediática, que repercutirá 
en un mayor conocimiento de marca y una percepción positiva de la misma.
Por todo ello, y a pesar de la importante inversión que supone para las empresas, si-
guen estando en el calendario de las organizaciones. ¿Pero son rentables? 
Abordo esta cuestión -con alevosía- en el último párrafo de esta tribuna para que sea 
usted quien responda a la pregunta. La rentabilidad solo se puede entender y me-
dir bajo una visión y objetivos bien definidos, enmarcada en una estrategia empre-
sarial coherente, consistente y medible en el tiempo. En un marco de comunicación 
de marca que responda a un plan… Entonces, ¿hacen ustedes rentables las ferias? 
La oportunidad está servida. Larga vida a las ferias. 

Las ferias de vino han muerto...

“Algunas dinámicas siguen 
funcionando con eficacia en el

negocio del vino, pero también he 
observado cómo, humanamente 

seguimos, cayendo en errores 
pretéritos”
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Gran Faustino I 
Gran Reserva 2004

Bodegas Faustino – DOCa Rioja

El origen: El viñedo, propiedad de 
la bodega y de bajo rendimiento, se 
ubica en la zona de Oyón y Laguardia.
Con las uvas de estas viñas se 
elabora este Gran Reserva, que 
responde al coupaje clásico de 
los grandes reservas de Rioja: 
Tempranillo, Graciano y Mazuelo. 
Ha permanecido un mínimo de 
38 meses en barrica de roble 
americano (80%) y roble francés 
(20%), realizando cinco trasiegas 
durante ese tiempo. Son barricas de 
primer, segundo y tercer año de uso, 
combinando el paso por ellas.

Doble aniversario: Faustino 
celebra un doble cumpleaños. 
Por un lado, Gran Faustino I 
Gran Reserva 2004 celebra el 40 
aniversario de la cosecha histórica 
de Rioja del 64 y, al tiempo, es el 
40 aniversario del lanzamiento 
de su vino más internacional, el 
mundialmente reconocido Faustino 
I Gran Reserva.

Edición limitada: De este 
icónico Gran Reserva solo se han 
etiquetado 31.401 botellas, lo que le 
convierte en un vino muy exclusivo, 
de edición muy limitada, en la que 
cada botella va numerada.

Un diseño único renovado: La imagen 
de este Gran Reserva es un icono de 
Faustino. La casa ha apostado por una 
vuelta a sus orígenes, pero colocando 
la marca Gran Faustino I en el collarín, 
dejando en la etiqueta solamente 
el famoso retrato de Nicolaes Van 
Baambeck pintado por Rembrandt. 
Además, hace un guiño a las primeras 
botellas de Faustino I envolviendo la 
botella en papel de seda y estuchándolo 
individualmente.



NOVEDADES

26

96

Marqués de Vargas 
Gran Reser va 2015

Mar qués de Var gas 
 DOCa Rioja

 Tempranillo, Graciano y    
           Mazuelo
Muchas veces decimos que no hay 
dos sin tres. Pues bien, Marqués de 
Vargas ha decidido ir a por un cuarto. 
Y por todo lo alto, nada menos que 
a por un Gran Reserva, con todo el 
trabajo que conlleva elaborar estos 
grandes, que deberíamos volver a te-
ner en cuenta. Este te inunda en sen-
saciones, de esas que van conducién-
dote de la fruta al viñedo, de allí a su 
crianza y en su conjunto, a la expresi-
vidad de un gran vino ahora y con un 
enorme potencial de envejecimiento. 
Boca que mantiene la elegancia de la 
nariz, aterciopelado sin perder carác-
ter, de infin ta y clara acidez riojana, 
de tanino maduro y un largo y persis-
tente final que no quieres que llegue.
. 

9391

Mineral 
del Montsant 2020

Cara Nor d Celler  
DO Montsant

                           Carinyena y Garnatxa Negra
Un tinto con personalidad, en el que 
descubrimos mucha fruta junto con 
una parte terrosa. Se confirma el nom-
bre del vino, con esas notas minerales, 
de tierra caliente, de pizarra, con recuer-
dos de tinta china, que al tiempo se 
muestra fresco, complejo y completo. 
En boca sube la parte más fresca del 
vino, las notas de las variedades y de la 
zona, con una fruta que está más pre-
sente que su parte mineral, que pasa 
más a un segundo término para ceder 
protagonismo a su lado más inmedia-
to. Tiene una parte golosa y un fina  
muy agradable, de caramelo, que se 
completa con su estupenda parte flo al 
y esa acidez sápida que le acompaña. 
Muy equilibrado. Se mantiene en el re-
cuerdo sin pecar de nada. Muy de zona. 
 

Ontañón Na tura 2020  
Sin sulfitos añadidos

Ontañón
  DOCa Rioja

   
            Tempranill
Está claro que, cada vez más, nos en-
contramos con bodegas que buscan 
en sus vinos intervenir lo imprescin-
dible, tanto en el viñedo como en el 
propio vino. Así es este tinto, en el 
que Ontañón no utiliza sulfi os, ni en 
la viña ni en su elaboración. 
Lo que sí tendremos es una cuidada 
selección manual, utilización de la-
gares de nieve carbónica para evitar 
proliferaciones bacterianas y, como 
siempre, mucho mimo y cuidado. 
Como resultado, este tinto con notas 
de fruta en compota caliente, flo es 
azules, algo de sobre maduración, ca-
ramelo tostado, batido de fresa... En 
boca es fresco, frutal, con esa parte 
flo al y sus cacaos al fondo.Un vino 
sencillo, muy agradable, ágil y fácil de 
beber. Un vino de sed.  



Raúl Serrano
Director de cata de Vivir el Vino
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Cl os de Gall ur 2019
61 Hectáreas de 

Viticul tura Singular
Vicente Gandía
  DO Valencia

  
          Tempranillo, Shiraz, Merlot  
            y Cabernet Sauvignon
Es la nueva apuesta de Vicente Gan-
día, un vino con el que quiere llevar la 
alta expresión a los vinos de la zona. 
61 ha de viticultura singular, viñas de 
escaso rendimiento, donde los suelos 
áridos y pedregosos confie en com-
plejidad al vino. Fiel reflejo del carácter 
de la zona, con fruta compotada (ci-
ruela), balsámicos, parte de farmacia, 
hierbas de tocador. Demuestra ser un 
vino de concentración, con un lado 
terroso y húmedo. En boca es estruc-
turado, carnoso, vuelve a insistir en la 
ciruela sobremadura, con un ligero y 
agradable punto vegetal . En mitad de 
boca sobresale la parte más flo al, con 
un fondo de tabaco y especiados que 
dejan un final de buena persistencia.

91

Albor de Resal te 2020
Resal te

 DO Ribera del Duero

 Albillo May�
Ya está siendo habitual encontrar-
te con bodegas ribereñas que optan 
porque su nueva incorporación sea 
un blanco. Pues Resalte no se queda 
atrás y lanza su Albillo Mayor. Y des-
de que nos llevamos la copa a la nariz, 
puedo asegurar que está en el albor 
de su vida, con aromas de fruta de 
hueso, sumando un gran potencial fl -
ral y herbáceo, recuerdos de hinojo y 
mentoles que le imprimen frescor, una 
agradable parte mineral y un fino fon-
do de suaves tostados. Boca amplia, 
con un punto graso, largo y sápido,  en 
la que no pierde el frescor de la nariz, 
su excelente acidez y su persistente y 
agradable final donde recordamos el 
peso del vino en todo momento. Segu-
ramente tenga una vejez compleja que 
nos hará seguir disfrutando con él.

9293

De l os Abuel os 
Viñas Centenarias 

Rosado 2021
Pago de l os Abuelos

DO Bierzo
     

          Mencía, Aramón, Negreda,  
            Estaladiña, Palomino y 
           Garnacha Tintorera
Los rosados están en auge, aunque 
sigo pensando que ni los consumi-
mos todo lo que deberíamos ni ex-
primimos su versatilidad. En este 
rosado lo tenemos casi todo: zona, 
elaboración y un coupage para estu-
diar. En un primer golpe, la zona la y 
Mencía dan la cara, pero enseguida 
ves algo nuevo, que da complejidad 
al vino, y que es el potencial del otro 
50% de variedades, que aporta notas 
terrosas, agrestes, con un punto de li-
cor. Boca que sabe llevar el equilibrio 
desde la media estructura, a la explo-
sión en mitad del recorrido, desde la 
sutil y contenida acidez al recuerdo 
de la barrica. Un rosado donde el ayer 
y el hoy van de la mano.
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Raúl Serrano 

Izadi Selección 
Blanco 2021

Izadi
DOca r ioja

 Viura, Garnacha Blanca,  
     Maturana Blanca, Tempran -
llo Blanco, Malvasía y Turruntés
Nariz multivarietal con fruta madura, 
notas flo ales, pimienta blanca, espe-
cias y la compañía de sus 6 meses en 
barrica. En boca crece el protagonis-
mo de la Garnacha y la Maturana, por 
ese punto glicérico que tiene. Echa-
mos en falta algo más de presencia 
de la Malvasía. Tiene de todo, muy 
directo pero le falta algo de profun-
didad en este momento. Habrá que 
recatarlo con unos meses más de 
reposo. 

Hito Rosado 2021
Cepa 21

DO Ribera del Duer o
                       Tempranill
Precioso color a la provenzal, muy de-
licado, asalmonado, que se transmite 
a una nariz muy fina, de fruta delica-
da y elegante, destacando una parte 
flo al blanca. En boca es reflejo de la 
nariz: delicada, entrada con un toque 
de dulzor que termina con amargos 
haciendo un contrapeso muy bueno. 
Fruta nada pesada y una acidez per-
fecta. Mantiene el frescor sin necesi-
dad de cítricos, es muy sápido. Muy 
bien equilibrado; esa parte de musgo, 
de hojas de otoño se agradece. No 
satura. Con un punto salino al final

Ferra tus A Ø 2019
Ferr atus  

DO Ribera del Duero
   
            Tempranill
Ferratus AØ da un giro para ser más 
actual y atractivo, por dentro y por 
fuera. El cambio ya se percibe al pri-
mer golpe. Gana un plus en frescura, 
es quizás más todo en uno, un vino 
redondo, con fruta, notas de su crian-
za y algunas más exóticas, como el 
recuerdo de gianduja caliente. Boca 
de media estructura y trago ágil, ele-
gante y fina en su recorrido, con bue-
na acidez y un tanino hecho que dejan 
que su aporte de barrica solo adorne 
al vino sutilmente. ¡Prueba superada!

Viñas del Vero 
Sauvignon Blanc 2021

Viñas del Vero
DO Somontano

 Sauvignon Blanc
Un blanco en el que los de Viñas del 
Vero respetan la variedad y sus tipici-
dades. Destacan así sus característi-
cos flo ales, que conviven con sus no-
tas de fruta blanca, ciertos herbáceos 
y unos curiosos toques de frutos se-
cos al fondo. 
En boca es de trago ágil, rápido, con 
notas cítricas y un final de una con-
tenida acidez cítrica. Un vino perfecto 
para el verano que nos llega. 

Áster 
Finca El Otero 2018

Áster
DO Ribera del Duer o

                       Tempranill
Mucha identidad de zona, con una 
presencia de barrica algo dominante 
que se funde con una fruta bien ma-
dura, junto a especiados punzantes y 
notas ferruginosas. En boca está muy 
bien equilibrado, es sápido, estructu-
rado, con una carnosidad muy bien 
equilibrada. La estructura compite 
con la fruta y gana la fruta. La barrica 
está ahí, pero los recuerdos del paso 
y el final son de fruta. Tiene un punto 
licoroso al final que nos gusta; le da 
frescura y contrarresta la barrica. 

Ala cer Roble 2020
Riojanas

DO Ribera del Duero
   
            Tempranill
Identidad de Ribera, con una nariz 
agradable, donde destacan sus notas 
de fruta pequeña roja acompañada 
de una barrica bien ajustada que no 
molesta. 
Es un tinto muy limpio, ligeramente 
licoroso en nariz, goloso, que en boca 
se muestra fresco, directo, de trago 
ágil y muy frutal. En este momento 
falta un poco de integración con la 
barrica, pero la fruta lo compensa. 
Rica acidez. 
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Rioja Vega Garna cha 
Blanca y Tempranill o 

Blanco 2021
Rioja Vega
DOCa Rioja

 Garnacha Blanca y 
           Tempranillo Blanc
Nueva apuesta de Rioja Vega, dis-
puestos a seguir la estela de grandes 
blancos que está dando la zona. La 
Tempranillo Blanca, al principio, gana 
en protagonismo en nariz, dejando 
paso al potencial de la Garnacha Blan-
ca en boca. Todo suma y suma bien, 
sin floritu as, pero dejando un buen 
recuerdo sensorial. Buena apuesta 
por la calidad con cierta originalidad.

Marco Real
Pequeñas Producciones  

Syrah 2020
Mar co Real
 DO Navar ra

                        Syrah
Un vino bien hecho, con su parte fl -
ral muy marcada, acompañada de 
una fruta muy viva, fresca y nítida y al 
fondo esos típicos caramelos de vio-
letas. En boca tiene un punto carbó-
nico que no molesta (acaban de em-
botellar), con notas golosas y frescas 
del momento, bien estructurado, con 
identidad de variedad. Súper bebible, 
tiene una retronasal flo al, con un 
punto otoñal muy sutil. Para disfrutar. 

Maar de Cer vera 
Sauvignon blanc 

FB 2021
Encomienda de Cerver a

VT Castilla
   
            Sauvignon Blanc
Esta bodega “volcánica”, situada en 
el corazón del Macizo Volcánico del 
Campo de Calatrava entre los 750 y 
los 850 metros de altitud, cuenta con 
una nariz atractiva, algo artificial qui-
zá, donde se busca más la intensidad 
que la tipicidad de la variedad y del te-
rreno. En boca es glicérico, con cierto 
peso y con una acidez que llega a ser 
incisiva. Notas ahumadas y tostadas 
y especias en la retronasal. 

Blanco Ma tsu 
La Jefa 2019

Matsu
DO Tor o

 Malvasía y otras
En nariz encontramos primeramente 
sus notas flo ales, que conviven con 
otras agrestes de monte y una fruta 
madura y seria, acompañado todo 
ello, al fondo, con aromas especiados 
de clavo que no son muy punzantes. 
Hay que darle tiempo en copa. En 
boca es carnoso, ancho, con estruc-
tura, envuelve muy bien la boca. Es 
un vino gastronómico, de acidez muy 
agradable y equilibrada. Un pero: nos 
gustaría más presencia de la varie-
dad. 

Tinto Doce L unas 
Garna cha 2021
El Gr ill o y la Luna

DO Somontano
                       Garnacha
Es uno de los vinos que más alegrías 
está dando a esta bodega del Somon-
tano, desde que comenzaron a elabo-
rarlo hace cuatro añadas.
En él encontramos mucha gominola, 
frambuesa, mora, con un lado flo al 
potente, en forma de violetas y otras 
flo es azules. Derrocha juventud, es 
muy fresco. En boca tiene un punto 
de verdor, algo de astringencia, pero 
mantiene bien la fruta. 

Blanco Cosme P ala cio 
Reserva 2018

Cosme Pala cio
DOCa r ioja

   
            Viura
Un poco cerrado al principio, al agitar 
encontramos notas de fruta blanca 
sobremadura bien cuidada. Un blan-
co que habla de su origen, con una 
crianza muy bien integrada, que solo 
arropa. Especias de pimienta blan-
ca, hojas secas, pétalos marchitos, 
pero todo sutil. En boca es carnoso, 
sápido, con un punto graso, con fru-
ta sobremadura, glicerina y amargor 
al final, con un puntito licoroso muy 
característico.  
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Tras el parón impuesto el año pasado por la pandemia, Vivir el Vino 
volvía a presentar en sociedad una nueva edición de su Guía 365 
Vinos al Año, en la que también se entregaron los 11 Magnífico . El 
acto tuvo lugar el pasado 30 de mayo en La Cantina del Hipódromo, 
a las afueras de Madrid.

| la fiesta
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entrega sus MAGNÍFICOS11 2022

Fotos: Abel Lumbreras
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LOS 11 MAGNÍFICOS 2022
MAGNÍFICO TINTO 
La Baixada 2019
Álvaro Palacios - DOQ Priorat

MAGNÍFICO TRAYECTORIA
La Rioja Alta 
DOCa Rioja

MAGNÍFICO BODEGA DEL AÑO
Riojanas
DOCa Rioja

MAGNÍFICO BLANCO JOVEN
La Val 2020
La Val - DO Rías Baixas

MAGNÍFICO BLANCO DE GUARDA
Coto de Gomariz Colleita Seleccionada  
Finca O Figueiral 2018 
Coto de Gomariz - DO Ribeiro

MAGNÍFICO ROSADO
Rodríguez & Sanzo Gotas de Noche 2020 
Rodríguez & Sanzo - DO Toro

MAGNÍFICO TINTO CON CRIANZA 
Monteabellón 5 Meses 2020 
Monteabellón - DO Ribera del Duero

MAGNÍFICO ESPUMOSO
Tantum Ergo Exclusive 2010 Mágnum 
Hispano+Suizas - DO Cava

MAGNÍFICO GENEROSO
Manzanilla Solear Bicentenario 
Barbadillo - DO Jerez-Manzanilla de Sanlúcar 

MAGNÍFICO ELABORACIÓN ESPECIAL 
Carrasviñas Dorado Pozaldez
Félix Lorenzo Cachazo - DO Rueda

MAGNÍFICO VINO REVELACIÓN
Viña Chelus Viñedo Singular 2017
Amaren - DOCa Rioja

MAGNÍFICO DIAM INNOVACIÓN
Altos de Torona 
DO Rías Baixas

Patrocinado por
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1 2

3 4

5 6

3 4Guillermo de Aranzábal, presidente de La Rioja Alta, recoge el premio Mag-
nífico Trayectoria.

Santiago Frías, presidente de Riojanas, agradece el premio Magnífico Bod -
ga del Año.

2 Jon Cañas, propietario y enólogo de Amaren, recibe el premio Magnífico
Vino Revelación por Viña Chelus Viñedo Singular 2017 (DOCa Rioja).

Oriol Castells, responsable del Departamento Técnico de Álvaro Palacios, 
agradece el premio Magnífico Tinto por La Baixada 2019 (DOQ Priorat).

1

5 Xandra González, responsable de Marketing, Comunicación y Relaciones Pú-
blicas de Monteabellón, recibe el premio Magnífico Tinto con Crianza por 
Monteabellón 5 Meses 2020 (DO Ribera del Duero).

Fernando Bandeira, gerente de La Val, recoge el Magnífico Blanco J ven por 
La Val 2020 (DO Rías Baixas). 

6
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7 8

9 10

9 10Pablo Ossorio, consejero delegado y enólogo de Hispano+Suizas, recoge el pre-
mio Magnífico E pumoso por Tantum Ergo Exclusive 2010 Mágnum (DO Cava).

Ignacio Morán, responsable comercial de la Zona Centro y Levante de Barba-
dillo, recoge el premio Magnífico Gene oso por Manzanilla Solear Bicentenario 
(DO Manzanilla de Sanlúcar de Barrameda).

8Miguel Ángel Montoto (izq.), dir. comercial, y Ricardo Carreiro (dcha.), propie-
tario de Coto de Gomariz, reciben el premio Magnífico Blanco de Gua da por 
Coto de Gomariz Colleita Seleccionada Finca o Figueiral 2018 (DO Ribeiro).

Javier Rodríguez, propietario y enólogo de Rodríguez & Sanzo, agradece el 
premio Magnífico Ro ado por Rodríguez & Sanzo Gotas de Noche 2020 (DO 
Toro).

7

11 Félix Lorenzo Cachazo y Ángela Lorenzo Herás, fundador y directora técnica 
de Félix Lorenzo Cachazo, reciben el Magnífico laboración Especial por su 
Carrasviñas Dorado Pozaldez (DO Rueda).

Cristián Klecker, delegado Comercial de HGA Bodegas, recibe el premio Mag-
nífico D AM Innovación de manos de Rosa Domínguez, comercial y enólo-
ga para DIAM, por los esfuerzos realizados en materia de vanguardia en Al-
tos de Torona.

12
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1 2

3 4

5 6

3 4Vanesa Viñolo y Alberto Matos (Vivir el Vino). De izq. a dcha.: Rafael Navarro (Hispano+Suizas) , Guillermo de Aranzábal 
(La Rioja Alta) y Pablo Ossorio (Hispano+Suizas).

2De izq. a dcha.: José Mª Ramón (DIAM), Ricardo Santos (DIAM), Pablo 
Ossorio (Hispano+Suizas), France Auger (DIAM), Celine Mur (DIAM), Miguel 
Ángel Ortiz (DIAM) y Javier Gallarza (DIAM).

De izq. a dcha.: Jorge Díez (Vivir el Vino), Naudii Romero (Pago de Cirsus), 
Teresa Muñoz (Masaveu), Raúl Serrano (Vivir el Vino) e Ignacio Díez (Room 
Mate).

1

5 Jon Cañas y Mariannick Garel (Amaren). De izq. a dcha.: Félix Lorenzo Cachazo, Ángela Lorenzo Heras, Rita Heras y 
Eduardo Lorenzo Heras (Félix Lorenzo Cachazo).

6
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7 8

9 10

9 10De izq. a dcha.: Joaquín Parera, Julián Velasco (Vivir el Vino) y César Lum-
breras (COPE)

De izq. a dcha.: Dalmacio Lumbreras (Vivir el Vino), Xandra González y Juan 
Manuel García (Monteabellón).

8De izq. a dcha.: Cristina Carrillo (Fuentegalana), Mª José Jurado (Distribu-
ciones Palacios Vinoteca), Ana Torrente y Pilar Rodríguez (sumiller restau-
rante Urrechu).

Juan de la Vega Meiland (Hermanos Pérez Pascuas) y Demelza Caraman-
zana.

7

11 Raúl Serrano (Vivir el Vino) y Arturo Montalvo (Península Wine). De izq. a dcha.: Román Oliván (Pirineos), Ignacio Morán (Barbadillo) y Rodol-
fo García de la Rosa (Primar Comunicación).

12
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Vanesa Viñolo



37

Ser resiliente... Un término que se ha convertido en 
todo un mantra generacional y que de un tiempo 
a esta parte es, permítanme decirlo, la expresión 
“de moda” en el mentidero vitivinicultor. Hay que 

ser resilientes... Tener la capacidad de adaptarnos 
frente a la adversidad, frente a la que ya es 

emergencia climática.

MEDIO AMBIENTE Y RESILIENCIA
Sostenibilidad
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l sector vitivinicultor español ha sido, debido a 
nuestra delicada situación geográfica, ese “canario 

en la mina” que antes que nadie, sintió el peligro que 
suponía para el viñedo el efecto invernadero y la 
consecuente necesidad de emprender acciones de 
reducción y medición del impacto del mismo. O, lo que 
es lo mismo, de ser sostenibles. 
Y es que, al igual que el cambio climático es ya emer-
gencia climática, el ser sostenible es ya una obligación, 
la única opción de futuro. Contamos con una buena 
hoja de ruta, compuesta por los famosos Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) de la ONU, el Pacto Verde 
Europeo o la Ley 7/2021, de 20 de mayo, de Cambio 
Climático y Transición Energética, que nos marca el ca-
mino para cumplir el objetivo europeo de ser el primer 
continente climáticamente neutro en 2050.

Wineries for Climate Protection
Para ello hay que trabajar en paralelo en dos aspectos 
fundamentales: adaptación a los escenarios cambian-
tes que vivimos y mitigación de los efectos del cambio 
climático. Y esa mitigación ha de ser cuantificable, co-
rresponderse con números, con valores tangibles. 
Ahí entran en juego las certifi aciones, que sirven de 
aval ”sostenible” a las bodegas y que, además, como 
plus, contabilizan positivamente en los Programas de 

Apoyo al Sector Vitivinícola. Entre ellas, vamos a to-
mar como referente la Wineries for Climate Protection 
(WfCP). Por supuesto, no es la única, pero en España 
es la más reconocida. Creada en 2011 por la Federa-
ción Española del Vino (FEV), es la primera certific -
ción específica para el sector vitivinícola y cuenta con 
la gran ventaja de tener acceso directo al Registro Na-
cional de Huella de Carbono del MITECO (Ministerio 
para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico). Y 
es que medir nuestra huella de CO2 es la manera más 
cuantificable de saber si estamos trabajando correcta-
mente en el lado medioambiental de la sostenibilidad.
Aunque existen numerosos indicadores para medir 
ese trabajo sostenible, cuatro son los pilares básicos 
en los que se asienta la WfCP: reducción de emisiones 
de gases de efecto invernadero, utilización de energías 
renovables y búsqueda de la eficiencia energética, re-
ducción de residuos y gestión del agua. Es un certific -
do basado en una filosofía de avance continuo, por lo 
que cada bodega (actualmente son 41 las que cuentan 
con esta certificación) dispone de un plan específico
de mejora en sus procesos productivos, cuyo desarro-
llo se verifica y audita cada dos años.
Es decir, no vale con conseguirlo, hay que mantenerlo. 
Así nos lo señala Lola Núñez, gerente de la joven DO 
Uclés, que lleva 10 años midiendo la huella de carbono 

© Familia Torres
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y cuyas bodegas (Soledad, Fontana y Finca La Estaca-
da) forman parte de este selecto club desde el inicio. 
Para aquellas bodegas que han querido dar un paso 
más en su grado de implicación, se contempla una 
categoría adicional “Spanish Wineries for Emission 
Reduction”, que requiere una mayor exigencia en uno 
de esos cuatro pilares: la reducción de emisiones de 
gases de efecto invernadero. Para acceder a este ni-
vel WfCP+ se exige un plan de reducción de la huella 
de carbono del 35% para 2030. En la actualidad, úni-
camente Torres y Alma de Carraovejas cuentan con 
ella. Torres ya alcanzó ese porcentaje y Alma, recién 
incorporada, casi lo ha alcanzado, registrando una 
reducción ya efectiva del 34% en su última medición 
certificada.

Torres, los pioneros
Torres & Earth es el completísimo programa ambiental  
de Familia Torres centrado en la mitigación, adapta-
ción y concienciación en el cambio climático. En 2008, 
Torres se convierte en un auténtico visionario en el 
mundo del vino, comenzando con este programa con 
el que busca una toma de conciencia ante el cambio 
climático y sus efectos en el viñedo. Se fija el objetivo 
de reducir sus emisiones en un 30% en 2020 (lo cum-
ple con un año de antelación) y del 60%  en 2030, para 

convertirse en una bodega de emisiones cero netas 
en 2040. Así, de 2008 a 2021 ha reducido el 35% de 
las emisiones de CO2 por botella en todo su alcance 
(alcances 1, 2 y 3), es decir del viñedo al consumidor 
final, invirtiendo cada año el 11% de sus beneficios en 
medidas de adaptación y mitigación. En medidas de 
mitigación fomenta el uso de energías renovables, la 
movilidad sostenible, medidas de eficiencia energética 
y compensación de sus emisiones mediante la refo-
restación de bosques en la Patagonia chilena, apos-
tando por la viticultura regenerativa para convertir los 
viñedos en grandes sumideros de carbono. Uno de los 
últimos proyectos que ha llevado a cabo es la capta-
ción del CO2 de la fermentación y su reutilización como 
gas inerte para la conservación del vino. Un proyecto 
innovador de economía circular que le permite reducir 
la compra de CO2 externo. 
En el campo de la adaptación, además de modificar las 
técnicas vitícolas para conseguir retrasar la madura-
ción de la uva, ha plantado viñedos en altura y apuesta 
por las variedades ancestrales, que son de ciclo largo y 
resistentes a las altas temperaturas y la sequía.
Por último, ha cofundado la asociación International 
Wineries for Climate Action, que impulsa la descarbo-
nización del sector a nivel global y la Asociación de Vi-
ticultura Regenerativa (formada por cerca de 30 bode-
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gas), que promueve un cambio en la forma de trabajar 
los viñedos para que recuperen toda su biodiversidad. 

Viticultura Regenerativa
Los “adeptos” a esta corriente aseguran que, si se 
cultivaran en “regenerativo” las hectáreas de viñedo 
existentes a nivel mundial, se podría parar el cambio 
climático. Pero, ¿qué es exactamente la viticultura 
“regenerativa”? Es el único modelo vitícola (que adap-
ta los principios de la agricultura regenerativa a la 
viticultura) que se basa en el ciclo del carbono y que 
maximiza la capacidad de las viñas de absorber el CO2 
atmosférico, convirtiéndolas en grandes sumideros 
de carbono. Este CO2 que se fija en la tierra hace que 
los suelos recuperen la fertilidad natural y el equilibrio, 
haciéndolos más resilientes a las sequías, evitando la 
erosión y fomentando la biodiversidad. Cuanto más 
dependientes son los suelos de químicos, de agua, de 
controles de plagas y enfermedades, menor es su ca-
pacidad de resistencia. Para engrasar este mecanismo 
“oxidado” por los químicos y una agricultura comercial 
muy agresiva, señalan que la clave está en la bioma-
sa, en focalizarse en la descomposición y pensar en 
el ecosistema como parte de un todo necesario para 
nuestra propia producción. Crear vida alrededor de la 

viña, dar riqueza al ecosistema del que forma parte, 
se convierte así en parte esencial de un viñedo “resi-
liente”. Y hablamos tanto a nivel “macro” (esa imagen 
cada vez más común de ovejas pastando entre viñas, 
por ejemplo) como en “micro”, lo que se conoce como 
“microbiota” y que ha sido el gran redescubrimiento de 
los últimos años. Atrás quedan los tiempos en los que 
los “bichitos” eran algo negativo en las tierras de la-
branza. Ahora se reconocen como el gran aliado. 
Como explicaba Josep Ramón Sainz de la Maza, in-
geniero agrónomo y asesor en agricultura regenerativa 
de GeaOrgànica, durante el II Simposio de Viticultura 
Regenerativa, el suelo ha de estar compuesto por una 
combinación de minerales, materia orgánica y mi-
croorganismos, en cantidad y diversidad. “Debe haber 
-señala- 10 billones de bacterias por cada vertebrado 
(microorganismos) y también macroorganismos en di-
ferentes niveles tróficos, como los gusanos. Y hay que 
evitar el uso de maquinaria agresiva en la labranza. 
Cuando se rompe el suelo, se pierde materia orgánica, 
y con ella microorganismos y agua”. “Una labrada es 
una regada”, se dice popularmente, pero lo que se está 
haciendo es romper la estructura, perdiendo el suelo 
su capacidad de absorción de agua. Por el contrario, 
subiendo el porcentaje de materia orgánica (la bioma-

© Martín Códax
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sa) se consigue retener más agua”. Un suelo labrado 
lentamente, sano y biodiverso, necesitará menos agua 
y conseguirá realizar la fotosíntesis completa, con lo 
que podrá inmunizarse, defendiéndose por sí mismo 
de plagas y enfermedades. Y al tiempo, como seña-
lábamos al principio, se convertirá en el mejor de los 
fijado es de CO2. 

La importancia del agua
No solo para los “regenerativos”. La gestión hídrica es 
uno de los puntos más sensibles en pos de la resilien-
cia. En este sentido, cada vez más bodegas apuestan 
por diseñar hidrológicamente sus fincas.
Evitar la erosión, que hace que se pierdan anualmente 
en España 14,65 toneladas de suelo por hectárea, e hi-
dratar sin regadío, son los objetivos de estos diseños 
en los que, por un lado, se busca dirigir el agua hacia 
donde el viñedo lo necesita, creando embalses, reser-
vorios para manejar el agua en las zonas más altas, 
hidratando por igual sin erosionar y por otro, mediante 
labranzas verticales, descompactar el suelo y conver-
tir el subsuelo en materia orgánica. 
Otra vía, quizá más futurista o, según se mire, más re-
alista para ciertos lugares donde el secano es poco 
menos que inviable,  es la nanotecnología en el viñedo. 

Centrada en reducir el consumo de agua consigue, me-
diante longitud de onda, romper los puentes de hidró-
geno del agua. Cuantos más ciclos ha vivido el agua, 
más puentes de hidrógeno se van generando, lo que se 
traduce en un agua más “pesada”. Mediante esta téc-
nica, utilizada por ejemplo en Finca Antigua (La Man-
cha), se consigue un agua más fina, que penetra con 
mayor facilidad en el terreno y disuelve mucho mejor 
los nutrientes en el suelo. De esta manera han ahorra-
do un 50% de consumo de agua, además de mejorar la 
calidad de la uva debido a una mayor eficiencia foto-
sintética de la planta.

Tecnología por la sostenibilidad
El I+D+i abarca un amplísimo campo. Desde los vis-
tosos drones que sobrevuelan los viñedos ayudando 
a la toma de decisiones respecto a la vendimia, hasta 
investigaciones más discretas que, sin embargo, están 
revolucionando el sector del vino. Mario de la Fuente, 
gerente de la Plataforma Tecnológica del Vino, aban-
dera algunos de los proyectos más interesantes en 
este sentido. “El área de sostenibilidad y cambio cli-
mático de la plataforma -nos comenta- es una de las 
seis áreas que tenemos y una de las más relevantes. 
Se han dinamizado proyectos en los últimos años en 
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muchísimas temáticas, sobre todo probando muchas 
adaptaciones para el cambio climatico, desde la eva-
luación de variedades como la Tempranillo, Albariño, 
etc, hasta proyectos como el Life by Montsant, que 
unió a Montsant y Priorat en torno a un programa de 
producción sostenible y de enoturismo. 
Pasando por proyectos de problemática más concreta, 
en los que el principal reto es encontrar alternativas al 
cobre para combatir el mildiu”. 
El mildiu es uno de los caballos de batalla del sector 
vitícola, ya que es una enfermedad endémica del viñe-
do, presente en muchas zonas europeas, sobre todo 
en las zonas húmedas. “La aplicación de cobre al sue-
lo, al viñedo, etc. es masiva. La UE lo está regulando 
cada vez más, con políticas muy restrictivas, de 6 kg/
ha hemos bajado a 4 kg/ha. La tendencia es ir a cero 
en un futuro. En esta temática estamos liderando un 
proyecto europeo, el “Copper Replace”, para buscar al-
ternativas y estrategias para sustituir el cobre por pro-
ducción orgánica”. 
También nos explica De la Fuente su participación en 
un proyecto europeo, “Novaterra”, en el que, a través 
de diferentes enfoques (la PTV se centra en el viñedo), 
20 entidades europeas, con cicno millones de euros de 
presupuesto, trabajan conjuntamente en la reducción 

de la aplicación de productos fi osanitarios de manera 
general. “Actualmente estamos trabajando en nuevas 
iniciativas, un poco más vinculadas con la biodiversi-
dad varietal y la adaptación de variedades”. 
Desde el lado más enológico, están involucrados en 
proyectos para controlar el ph de los vinos, “que es uno 
de los problemas que tenemos con el cambio climáti-
co, la pérdida de acidez. Hay técnicas tanto en viñedo 
como en bodega que nos pueden ayudar a controlarlo. 
El año pasado se aprobó un proyecto, Lowphwine, en 
el que participa Pago de Carraovejas y que está tratan-
do con otros 7 socios esta temática”. 
Respecto a uno de los usos más llamativos de la tecno-
logía en viñedo, los drones, Martín Códax, por ejemplo, 
fue uno de los primeros en utilizar la teledetección en 
sus viñedos, usándola desde 2012. Mediante imáge-
nes captadas por dron, se analiza y clasifica el viñedo, 
permitiendo una viticultura de precisión, por ejemplo 
ayudando a la gestión de inicio de la vendimia en las 
diferentes parcelas.  La imagen tomada por los drones 
no solo permite saber el momento en el que la uva está 
madura. Sino que también ayuda a clasificar la produc-
ción en función de la uva que se produce en cada finca,
evita el uso innecesario de fi osanitarios y permite una 
gestión milimétrica del agua. Cada parcela se clasifica

© Bodegas Emina
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por colores: rojo, verde y azul, según el estrés y el vi-
gor. Ello, en una bodega como Martín Códax, con una 
gran cantidad de minifundios y los viñedos repartidos 
por toda la comarca de O Salnés, ayuda enormemente 
a organizar la vendimia y a completar parámetros de 
calidad y potencial enológico. 

Energías limpias y edificios eficient
González Byass es una de las empresas vitivinícolas 
que más ha invertido en sostenibilidad y espera llegar a 
cero emisiones netas de carbono antes de 2050, plazo 
marcado por la UE. Centrándonos en su lado “energé-
tico” y “eficient ”, la compañía cuenta con varios pro-
yectos para reducir emisiones. Así, utiliza seis fuentes 
de energía renovable diferentes en sus bodegas (fo-
tovoltaica, geotermia, hidrógeno verde, biomasa, tér-
mica solar y aerotermia) y ha instalado 4.000 paneles 
fotovoltaicos en 10 bodegas y destilerías de España 
y México, que producirán anualmente 2,8 gigawatios 
hora de energía, lo que supondrá un 33% del consumo 
eléctrico en estos centros. A estos proyectos se une la 
instalación de postes de recarga gratuitos para vehí-
culos eléctricos en 12 bodegas y plantas productivas 
situadas en España.  
Por otro lado, en su nueva bodega de Beronia, en Rioja, 

ha apostado por una arquitectura singular que emplea un 
sistema de termoactivación estructural por geotermia y 
que ha logrado la certificación de edificación sostenible 
LEED V4 BD+C:NC (Liderazgo en Eficiencia Energética 
y Diseño Sostenible) y LEED Gold, el máximo reconoci-
miento de construcción sostenible que otorga el “US 
Green Building Council”. Además utiliza, entre otros mu-
chos avances, una innovadora tecnología 100% españo-
la, “Cleanwood”, que elimina los microorganismos de las 
barricas sin necesidad de usar sulfuroso.
Emina es otra de las bodegas españolas más ecotec-
nológicas, formando además parte tanto de la WfCP 
como de la International Wineries for Climate Action 
(IWCA). Entre sus numerosos hitos (muchos de ellos 
centrados en utilizar la tecnología para la gestión hí-
drica y en la automatización casi completa de su bo-
dega), destaca la instalación de Oresteo, un sistema 
de remontado que, además de mejorar la extracción 
polifenólica durante la maceración, aprovecha el CO2 
generado en los depósitos durante la fermentación, 
evitando su emisión a la atmósfera y eliminando la ne-
cesidad de uso de bombas de remontado y su conse-
cuente gasto energético. 
Energías renovables  y sostenibilidad paisajística... Sin 
entrar en profundidad, los aerogeneradores entre viñe-
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dos o la “plantación” de paneles solares en tierras de 
cultivo es un tema candente. El equilibrio siempre es 
complicado y frágil, pero estamos seguros de que se 
conseguirá. Por ejemplo, existe una vía, que aún ne-
cesita en nuestra opinión de mucho estudio y perfec-
cionamiento, que consiste en paneles solares situados 
sobre las viñas, que permitirían la convivencia e inclu-
so “simbiosis” de ambos. Habrá que testearlo. 

Economías circulares
Entre las nuevas políticas que nos llegan de Europa se 
encuentra el Plan de Acción para la Economía Circular, 
uno de los pilares de la sostenibilidad medioambiental 
mediante el que se promueve la creación de subproduc-
tos a partir de los desperdicios generados durante el pro-
ceso productivo, con lo que por una parte se reduce el 
impacto ambiental y, por otra, se minimizan los costes. 
Ejemplo de ello es el proyecto Newfeed, en el que par-
ticipa Baigorri, mediante el que los desperdicios del 
raspón de la uva se reutilizan como alimentación del 
ganado bovino y vacuno.
Fundamental es también en materias “circulares” el 
tema de los envases y sus residuos, evitar esas bo-
tellas opacas y pesadas que tanta “huella” dejan, por 
ejemplo, o utilizar el corcho como tapón. Pero no solo 

ello: las cápsulas, las etiquetas o los embalajes tam-
bién cuentan. En este sentido, la Federación Española 
del Vino, en colaboración con Ecovidrio, ha creado su 
Guía del EcoDiseño. 
Tomando como base el Real Decreto sobre Envases 
y Residuos de Envases del MITECO (RD de 28 de sep-
tiembre de 2021), ha creado esta guía con la que quiere 
ayudar al sector vitivinícola a conseguir que las bote-
llas de vinos sean ecosostenibles. De lectura obligada, 
incorpora un total de 70 medidas a tomar para rebajar 
el impacto de los envases del vino, que incluyen desde 
los elementos del envasado primario (botellas, tapo-
nes y cápsulas), hasta otras destinadas al embalaje 
secundario y terciario. 
Y es que esto de la sostenibilidad es una madeja en la 
que, una vez empiezas a tirar del hilo, no encuentras 
el fin.
Cierto es que el sector del vino se ha tomado en serio 
este acuciante problema, pero igual de cierto es que 
aún hay mucho camino por recorrer, muchos ámbitos 
desde los que observar la sostenibilidad. 
Sigue siendo necesario crear una conciencia “soste-
nible”, no solo en el consumidor final, sino en todos 
los actores del proceso, desde el viticultor hasta los 
proveedores. 

© Cleanwood
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Tres mil familias protegiendo lo esencial

La joya “verde” de Ribera del Duero
enominada por muchos como la joya escondida de la Ribe-
ra del Duero, Villacreces atesora, también, un nuevo descrip-

tivo: verde. Desde sus inicios, esta finca ubicada en plena ‘Mi-
lla de Oro de la Ribera del Duero’, que convive puerta con puer-
ta con la mítica Vega Sicilia, atesora uno de los rincones natu-
rales más interesantes de la región. 
Situada sobre un meandro del Duero, se extiende por 110 hec-
táreas de las cuales 64 son de viñedo y el resto de un magní� -
co pinar bicentenario de pino negro y pino piñonero. De estos 
viñedos, de sus 15 parcelas de Tempranillo, Merlot y Cabernet, 
nacen vinos que han sido fenómenos a estudiar como el caso 
de Pruno, reconocido como el mejor-calidad precio del mundo 
por Robert Parker. A los que hay que añadir iconos como Ne-
bro o Specimen. 
Entre sus principales convicciones Finca Villacreces busca 
respetar al máximo todo lo que la naturaleza le proporciona: 
un viñedo singular, pinos centenarios, el río Duero, flo a, fauna 
autóctona… Este empeño se ha traducido, este año, en el cer-
tificado Wineries for Climate Protection, el programa más im-
portante impulsado por la Federación Española del Vino (FEV) 
y con amplio reconocimiento internacional. WfCP es la única 
certificación oficial que econoce a aquellas bodegas compro-
metidas con la sostenibilidad y la ecología. 

Oasis Ecológico
La bodega propiedad de Artevino Family Wineries, compañía 
tras la que se sitúa la familia Antón, puede presumir de ser 
una de las mayores fincas de Valladolid donde todo el viñe-
do se cultiva de forma ecológica. De hecho, acaba de presen-
tar la nueva añada del vino que lleva el nombre de la bodega: 
Finca Villacreces, que estrena añada, la 2018, y calificación de 
ecológico. 
El nuevo Finca Villacreces está elaborado con uvas orgánicas 
de Tinta Fina (86%), Cabernet Sauvignon (10%) y Merlot (4%). 
Los diferentes suelos de los que consta la finca le proporcio-
nan complejidad a un vino que también destaca por su equi-
librio y elegancia. Esta añada, la 2018, es la primera vez que 
aparece con etiquetado ecológico. 
Para Lalo Antón, propietario de Finca Villacreces, “la conver-
sión en viñedo ecológico de toda la finca es un paso más en 
nuestro compromiso por la calidad, pero también por respetar 
el entorno natural que tenemos entre manos. Es nuestra obli-
gación cuidarlo para que las generaciones futuras reciban un 
gran legado”.
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Tres mil familias protegiendo lo esencial
l Grupo Coviñas surge en los años 60 
de la unión de pequeños viticultores 

para una gestión eficiente del viñedo y de 
la comercialización de sus vinos. La con-
ciencia medioambiental ha sido transmi-
tida de generación en generación, permi-
tiendo convertir esta comarca en un gran 
viñedo de mínima intervención, garanti-
zando su futuro. Con más de diez mil ha 
de viñedo en propiedad y tres mil fami-
lias dependientes directamente de la ac-
tividad de Coviñas, su responsabilidad es 
generar un crecimiento equilibrado que 
aporte beneficios al entorno, de manera 
local y global. 
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· Agricultura ecológica: el 20% del viñedo cuenta ya con la certi� -
cación de ecológico y gradualmente convertirán las diez mil ha en 
ecológicas.
 
· Agricultura sostenible: Debido a la climatología y geolocalización 
de sus parcelas su viticultura puede definirse como de mínima in-
tervención. Actualmente utilizan difusores de feromonas para el 
control de la polilla del racimo, evitando así residuos químicos en 
el viñedo.

· Agricultura adaptada: Gracias a la altitud de sus parcelas (600-
900m altitud), la influencia del Mediterráneo (70- 100km) y la gran 
oscilación térmica día-noche (hasta 20ºC) la planta se recupe-
ra mejor, tiene una mayor longevidad y se ve menos afectada por 
plagas. Para protegerse del aumento global de temperaturas es-
tán adaptando el sistema de conducción de las cepas, el marco de 
plantación y la elección del portainjerto. 

· Reducción de emisiones de CO2: En constante renovación de ma-
quinaria en pro de un consumo menor y menos contaminante, ade-
más han robotizado el almacén para  gestionar mejor su espacio y 
recursos y han invertido en dispositivos tecnológicos.

· Energía limpia, renovable y reducción del consumo energético: El 
35% del consumo eléctrico proviene de fuentes renovables, contan-
do con su propia planta solar fotovoltaica. Basándose en los princi-
pios de la Eco Arquitectura han construido la sala de barricas y bo-
tellero. 

· Reciclaje y Ecodiseños. Separan vidrio, cartón y plástico para su 
reciclaje; eligen botellas ligeras y procuran que etiquetas y envases 
sean reciclados o de bosques certificados PEFC y FSC

· Identificación, conservación y recuperación de varietales autóc-
tonos. Trabajan en la recuperación e identificación de variedades 
autóctonas y ancestrales como fuente de diferenciación y futuro 
frente al cambio climático.

· Compromiso con la sociedad. Con una gama de productos soste-
nibles y respetuosos con el medio ambiente, conservan y protegen 
lo esencial y el motor económico de Requena Utiel. La gama de vi-
nos AULA es un punto de inflexión en su trayectoria. AULA es la Na-
turaleza, que lleva años cultivándonos en los valores más esencia-
les. Tres mil familias trabajando en sincronía con el entorno, respe-
tando sus ciclos, su diversidad.

Compromisos de prá cticas soste nibles
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Una firme trayectoria sostenible
odegas Rodriguez y Sanzo trabaja durante los últimos años para implemen-
tar medidas de sostenibilidad que cuidan el entorno natural de sus viñedos. El 

amor al terruño y el respeto varietal han sido y son las señas de identidad de la 
elaboración de esta bodega. 

La importancia de la Biodiversidad
La trayectoria de sostenibilidad de Rodríguez y Sanzo comenzó en el momento 
en que Javier Rodríguez decidió conservar las peculiaridades originales de todos 
y cada uno de los viñedos que controla, modificando además, los procedimien-
tos de manejo de la uva para conservar y beneficiar la biodiversidad en el entor-
no de cada viñedo.  El aporte de especies vegetales que facilitan la diversidad de 
insectos y de elementos orgánicos es uno de los procedimientos naturales que 
se implementa en zonas determinadas; en las zonas más amplias trabajan en re-
forzar la biota del suelo, en la búsqueda y consolidación de microorganismos es-
pecíficos de la zona. 
En sus viñedos de Rueda y Toro ponen en práctica procesos culturales que han 
dado como resultado proyectos emblemáticos de la bodega, tanto por su senti-
do ecológico como por la lucha natural contra la Yesca, aprovechando la compe-
tencia de biota específica cont a los hongos de la madera.
Actualmente Bodegas Rodríguez y Sanzo se encuentra inmersa en un audaz pro-
yecto para los vinos blancos de Rueda y los tintos de Castilla y León. La finca so-
bre la que se asienta este proyecto consigna un enorme potencial de biodiversi-
dad, único en la zona. Unos 200 árboles de más de cincuenta años y 20 especies 
tan interesantes como las secuoyas, alcornoques, laureles, arces, fresnos y ma-
droños junto con pinos y encinas, coexisten en perfecta armonía.  
En aras de la sostenibilidad y la biodiversidad se está planificando la instalación 
de una lámina de agua con ecosistema propio que se utilizará para el riego de la 
zona de arboleda y viñedo, y que flanquea á toda la bodega en la que se cultiva-
rán especies experimentales y  ya casi desaparecidas como Cenicienta, Tinto Je-
romo, Mandón, Merenzao y Estaladiña.  
La instalación de paneles solares garantizará el aporte energético de la bodega y 
de la casona aledaña que data de principios del siglo pasado. También en los sa-
lones y la zona para eventos se apostará por la energía solar. 
Bodega, casona y zona para eventos suponen el nuevo proyecto familiar que tra-
ta de brindar una oferta completa de experiencias sostenibles en torno al vino, 
entre las que se encuentran las catas con maridaje, platos ecológicos con apor-
te del producto del huerto propio, granja dentro de la finca y observación de aves.  
Para los amantes de la Astronomía habrá, además, la posibilidad de observar las 
estrellas y estudiar su influencia en la agricultura y en el vino, ofreciendo la posi-
bilidad de pernoctar en la misma finca. Una gran apuesta por la sostenibilidad y 
por una forma de vida integrada y en consonancia con la naturaleza. 
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a elaboración a partir de viñedos propios y el empeño en transmitir en cada 
botella la personalidad de cada lugar, conectan cada uno de los proyectos de 

este grupo de bodegas que, repartido por la geografía española, persigue una 
agricultura sostenible, mejorando la calidad del medioambiente y la vida de los 
trabajadores y agricultores y de su entorno. Para Bodegas Masaveu la sosteni-
bilidad medioambiental de cada lugar es necesaria para mantener la expresión 
del terroir, que en el futuro también vendrá definida por la vitivinicultura de esa 
zona  y determinará, en gran parte, los vinos que de esa tierra nacerán.

Viticultura Regenerativa
Masaveu Bodegas aplica la viticultura regenerativa en la Bodega Murua, en Rio-
ja Alavesa, sumándose así a este modelo vitícola que busca regenerar el suelo 
y combatir el cambio climático aumentando su capacidad para captar carbono 
atmosférico, una de las causas del calentamiento global. En una primera fase, 
el grupo aplicará esta agricultura en la finca La Cruceta, de 10 ha. El proyecto pi-
loto incluye el uso de cubiertas vegetales, el pastoreo con ganado ovino, la co-
locación de cajas nido, la plantación de árboles frutales y el estudio de las rela-
ciones entre la fauna y la flo a. El objetivo es aumentar la capacidad del suelo 
para captar carbono atmosférico, una de las causas del calentamiento global.

Sostenibilidad en el terroir

bodega sostenible

lma Carraovejas mantiene desde sus orígenes un fuerte compromiso con la 
sostenibilidad. Como reconocimiento, ha recibido hace tan solo unos meses 

el nuevo distintivo de excelencia en el sello de Wineries for Climate Protection 
con la concesión del nivel plus, WfCP+; convirtiéndose, junto a BodegasTorres, 
en una de las dos únicas bodegas a nivel internacional en recibirlo.
Para ello, Alma calcula anualmente la huella de carbono de todas sus bodegas 
con vinos en el mercado abarcando los alcances 1, 2 y 3; en el último año, por 
ejemplo, ha observado la reducción de un 19% en su huella de carbono en Pago 
de Carraovejas. Además han instalado placas solares fotovoltaicas para auto-
consumo eléctrico y calderas de biomasa, consiguiendo que un  32% de la ener-
gía necesaria provenga de fuentes renovables y sea autogenerada. También 
tienen previsto el uso de, por ejemplo, geotermia. Pero este compromiso tam-
bién se fundamenta en objetivos de futuro. Para acceder a este nivel WfCP+ se 
exige un plan de reducción de la HC del 35% para 2030, objetivo que ya casi ha 
alcanzado, registrando una reducción del 34% en su última medición certific -
da. Bajo esta misma perspectiva, desde el departamento de Innovación y Sos-
tenibilidad de Alma, se está trabajando en nuevos proyectos de eficiencia ener-
gética, economía circular, gestión adecuada de residuos y gestión eficien e del 
agua, con el objetivo de dar un paso más en su responsabilidad con la sosteni-
bilidad integral del sector.

Comprometidos y sostenibles

Tres mil familias protegiendo lo esencial
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Familia y viticultura sostenible
sta bodega berciana se siente especialmente orgullosa 
de ser puramente familiar, “viticultores hasta la médula 

y vinificado es de viñas”, como les gusta señalar. 
El origen de Casar de Burbia se debe a Nemesio Fernán-
dez Bruña, el padre de la que es ya la segunda generación 
de la bodega. 
Los viñedos que tiene en propiedad Casar de Burbia se 
posicionan en el  entorno de la montaña de Valtuille de 
Arriba, junto al Camino de Santiago. Cuentan con veinti-
séis hectáreas de viña de montaña, que trabajan siem-
pre manualmente en función de la edafología del terreno.

Viticultura sostenible
Como bodega familiar que son, están obsesionados por 
mantener el legado de sus viñas de generación en gene-
ración. Por este motivo los últimos años los han dedicado 
en pleno a la renovación  de sus parcelas, no sólo a eco-
lógico, el mínimo indispensable para garantizar su perdu-
rabilidad y equilibrio, sino también reduciendo al máximo 
el número de tratamientos y la cantidad de cobre que uti-
lizan para su control. “Entendemos la viña como un ente 
vivo y buscamos favorecerla para que alcance un equili-
brio natural de la forma más sana posible”.
Al mismo tiempo, son conscientes de la necesidad de 
comprender mejor sus viñas y sus necesidades, un traba-
jo que basan en la observación pausada a lo largo de las 
cosechas y en la readaptación de los trabajos que pue-
den ser susceptibles de mejora. “Sabemos que un vino 
especial proviene de un viñedo especial, y somos cons-

cientes de que contamos con grandísimos viñedos”. 
Desde un principio en Casar de Burbia decidieron apostar 
por las microvinificaciones, conscientes de que sólo así 
podrían llegar a conocer al detalle la capacidad de cada 
una de sus viñas.
Así, los vinos fruto de esas viñas están pensados para 
envejecer y ganar complejidad conforme avancen en el 
tiempo, siendo el objetivo de los vinos de la bodega  la 
longitud, longevidad y complejidad. 
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Referente mundial en viticultura ecológica
aventós Codorníu, una de las 50 empresas bodegue-
ras más admiradas del mundo según el ranking Drinks 

International: ‘The World’s Most Admired Wine Brands 
2022’, ya es el mayor elaborador de cava ecológico del 
mundo.
En base a datos de 2021, la empresa de vinos y cava más 
antigua de España comercializa 4,77 millones de botellas 
de cava orgánico al año, el 35% del mercado mundial. 
Un liderazgo caracterizado por el compromiso por la viti-
cultura ecológica y el propósito de dar valor a la tierra en 
las quince bodegas repartidas entre España, Argentina y 
California.  El objetivo más ambicioso en el que está em-
barcada la compañía es que la marca Codorníu sea 100% 
ecológica en 2024, un hito ya alcanzado por las marcas 
Parxet, Titiana y Raimat. Otras enseñas orgánicas y en 
transición son: Mont-Ferrant, Raventós d’Alella, Scala Dei, 
Abadia de Poblet, Portal del Montsant, Legaris y Bodegas 
Bilbaínas.

Quince bodegas y un propósito: dar valor a la tierra
Durante cinco siglos de historia, la bodeguera ha trabaja-
do con el propósito de dar valor a la tierra, y hoy revalida 
ese propósito poniendo como objetivo ser la empresa de 
vinos sostenible con mayor crecimiento en 2025. 
Los viñedos ecológicos se caracterizan por estar libres 
de químicos y son tratados con abonos naturales. Para 
que un viñedo pueda certificarse como orgánico es nece-
sario cumplir la normativa y que esté controlado por un 
organismo acreditado. 
Esta apuesta por la sostenibilidad la ha llevado a adhe-
rirse al Pacto Mundial de la ONU y a hacer suyos diver-
sos de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). En-

tre ellos, que el 50% de la generación propia de la ener-
gía proceda de fuentes renovables en 2030. Actualmen-
te posee tres plantas fotovoltaicas y una instalación de 
biomasa que satisfacen el 10% de sus necesidades ener-
géticas en España. Otros retos también son la movilidad 
sostenible mediante una flota de vehículos eléctricos o 
que la compra de la totalidad de la energía en 2022 sea 
renovable.

Una bodega admirada y multipremiada
La inclusión de Raventós Codorníu en el ranking de las 
empresas bodegueras más admiradas del mundo es un 
reconocimiento a sus cinco siglos de historia, 3.000 ha de 
viñedos y a sus 15 bodegas, repartidas en las mejores re-
giones vinícolas del mundo. La compañía cuenta con una 
experiencia de más de 470 años que combina tradición y 
modernidad, lo que da como resultado bodegas líderes, 
capaces de innovar y acumular más de 3.000 galardones 
en la última década.
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Juan Park
Director de Wine Intelligence 

para España y Sudamérica

“La sostenibilidad tiene su 
relevancia, pero a día de hoy 
otros factores de decisión son 

más relevantes”
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a sostenibilidad es un aspecto que 
cada vez más consumidores tie-

nen en cuenta a la hora de contratar 
un servicio o adquirir un producto. Sin 
embargo, no en todos los casos se le 
otorga la misma importancia, princi-
palmente porque no siempre los es-
fuerzos realizados por las empresas 
en esa dirección son perceptibles, ya 
sea porque se les presupone una sos-
tenibilidad implícita, o porque quie-
nes ofertan ese servicio o producto 
no aciertan a la hora de transmitirla.
Este podría ser el caso del vino, un 
producto que, a grandes rasgos, es 
identificado generalmente como sos-
tenible, aunque los procesos involu-
crados en su obtención tengan toda-
vía margen de mejora.
Hablamos sobre este y otros asun-
tos con Juan Park, director de Wine 
Intelligence para España y Sudaméri-
ca. Esta consultora líder mundial en el 
ámbito de la investigación y la infor-
mación sobre los consumidores de 
vino publicaba recientemente un es-
tudio en el que se analiza la percep-
ción que los consumidores tienen so-
bre los vinos sostenibles. 

¿Crees que el consumidor, en ge-
neral, y el de vino, en particular, en-
tiende qué significa la sostenibili-
dad y que esta trasciende la produc-
ción ecológica y que implica además 
otros aspectos como la economía?
Como suele pasar con cualquier área 
de conocimiento, existe una gran dis-
paridad a la hora de entender la soste-
nibilidad. Algunos consumidores con-
trolan más el tema, mientras que una 
mayoría suele controlarlo menos. De 
nuestros estudios se desprende que el 
consumidor tiene más o menos claro 
qué es lo que puede hacer por su par-
te, por ejemplo, qué materiales se pue-
den reciclar y cuáles no. Sin embar-
go, le suelen resultar más ajenos otros 
asuntos como el proceso productivo o 
el impacto sobre el transporte. 
Por lo general, el consumidor piensa 
que el vino es un sector más soste-
nible que otros, por lo que resulta un 
poco más difícil explicarle qué venta-
jas puede ofrecer un vino con estas 
características. 

¿Qué aspectos medioambientales 
tiene el consumidor en cuenta a la 
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hora de elegir un vino, además de la 
etiqueta de ecológico, biodinámico, 
natural…? 
Factores como el peso de la botella, 
materiales empleados en el etiqueta-
do, gestión de la bodega, entorno la-
boral, respeto por el medio ambiente, 
arquitectura sostenible, entre otros 
tantos, suelen ser tomados en consi-
deración. Pero, a la vez, son solo par-
te de un proceso de elección mucho 
más complejo, que incluye la calidad 
percibida, los momentos de consu-
mo, el reconocimiento del produc-
tor, el precio, el estilo, el maridaje, lo 
atractivo del embalaje, o los puntos o 
los premios recibidos. 
De este modo, el consumidor tie-
ne que procesar un número bastan-
te elevado de variables antes de deci-
dirse por un vino. Y eso es algo que, 
por otra parte, hace de manera prác-
ticamente automática. 
La sostenibilidad, por tanto, tie-
ne su relevancia, pero a día de hoy 
otros factores de decisión son más 
relevantes. Por ejemplo, el consu-
midor puede pensar que una bote-
lla con mayor peso es peor para el 
medio ambiente pero, a la vez, pue-
de asociar esta característica con 
un vino de mayor calidad. En este 
sentido, nos encontramos con mu-
chos elementos contradictorios, y 
la sostenibilidad no siempre sale 
victoriosa.

La sostenibilidad también tiene en 
consideración aspectos como el so-
cial, histórico, económico o paisajís-
tico, que igualmente quedan cobija-
dos bajo ese mismo paraguas… ¿Los 
tiene el consumidor en cuenta o más 
bien pasan desapercibidos en un se-
gundo plano?
Estos aspectos son importantes para 
la construcción de una marca y for-
man parte del denominado storyte-
lling o, dicho de otra forma, de la na-
rrativa positiva y memorable que se 
puede hacer sobre un vino. Cada bo-
dega los trabaja de una manera con 
el fin de transmitir su historia y el 
consumidor suele fijarse en ellos a la 
hora de considerar elegir un vino en 
el lineal.

También está la sostenibilidad labo-
ral… Hace poco, la distribución dane-

sa dejaba de consumir determinados 
productos agroalimentarios españo-
les por las condiciones laborales a 
las que eran sometidos los tempo-
reros. Clamaban así una sostenibili-
dad laboral para todos ellos… ¿Se ha 
producido un episodio similar en el 
mundo del vino?
Los retailers o cadenas cada vez son 
más responsables y asumen un ma-
yor número de objetivos que cum-
plir en este sentido. Que los criterios 
sean cada vez más existentes es im-
portante, por lo que no sorprende-
rá que más casos como el que men-
cionas de los daneses sean más fre-
cuentes. Sin ir más lejos, ocurrió 
algo similar en Suecia, donde los vi-
nos de Sudáfrica vieron perjudicadas 
sus ventas tras la emisión de un do-
cumental en el que se mostraban las 
condiciones de trabajo.

¿Qué predisposición hay entre los 
consumidores de vino en el mundo 
para consumir vinos sostenibles? 
¿Cómo se compara con España?
El consumidor reconoce cada vez 
más esta categoría y eso pone de 
manifies o que el conocimiento está 
creciendo. En el caso del vino, como 
ya he comentado, resulta un poco 
más complicado comunicar a un 
consumidor por qué un vino sosteni-
ble es mejor o por qué se debería pa-
gar más por él. 
Hasta que el consumidor no tenga 
clara la respuesta a estas preguntas 
no le podremos exigir que la soste-
nibilidad sea un factor relevante a la 
hora de realizar sus compras. 
En el caso de los huevos de gallinas 
libres, resulta mucho más sencillo 
transmitir por qué son diferentes, por 
qué son de mayor calidad y por qué 
son más caros. Pero, en el caso de 
los vinos sostenibles todavía nos en-
contramos inmersos en ese proceso 
inicial de comunicación.

¿Estaría dispuesto el consumidor a 
pagar más por un vino sostenible en 
el caso de que realmente compren-
diera en qué consiste?
Esta pregunta es muy relevante. En 
algunos mercados, como el sueco, 
los vinos sostenibles han sido debi-
damente explicados y eso, acompa-
ñado de una cuidada calidad, ha he-

cho que el consumidor esté dispues-
to a decantarse por este tipo de vi-
nos. Sin embargo, en otros merca-
dos, como Reino Unido, los vinos 
sostenibles no se han dado a cono-
cer adecuadamente, por lo que el 
consumidor no parece estar por la la-
bor de pagar más por ellos. 
Así que todo depende de cómo pre-
sentemos estos vinos y cuidemos la 
categoría de sostenible. 

¿De qué manera tratan las bodegas de 
transmitir sus valores sostenibles?
 A veces lo hacen bien y a veces mal. 
Lo hacen bien si consiguen transmitir 
por qué la sostenibilidad contribuye a 
la mejor calidad de los vinos. Lo ha-
cen mal si, en su afán de comunicar 
la sostenibilidad, se olvidan de otros 
factores que también son muy impor-
tantes para los consumidores. Está 
bien hablarles sobre la sostenibilidad 
pero, al final, su intención no es ven-
derles placas solares, sino vino. Por 
eso es importante resaltar la calidad 
del vino por encima de todo. 

¿Existe algún sello certificador inte-
gral que garantice la sostenibilidad 
de un vino desde todos los puntos 
de vista? Wineries for Climate Pro-
tection se centra más bien en el as-
pecto medioambiental… 
Hay varios sellos, como el Certified
Sustainable Wine of Chile, pero no 
estaría mal simplificar y centralizar 
un poco, aunque entiendo que no es 
fácil. También es responsabilidad de 
las bodegas mostrar los sellos que el 
consumidor reconozca y valore.

¿Quién protege al consumidor de 
vino frente al denominado green-
washing?
Entre las certificaciones, la respon-
sabilidad de las propias marcas y el 
control de los retailers se puede con-
tribuir a que al consumidor le sur-
jan menos dudas sobre lo que está 
comprando. Si no es así, rápidamen-
te volvería el escepticismo y eso es 
un riesgo. 
El consumidor suele ser bastante 
práctico y no paga más por un pro-
ducto si no tiene la certeza de que 
realmente merece la pena. La con-
fianza se destruye rápidamente.
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La sostenibilidad, interpretada desde sectores como el del 
vino, no solo implica la conservación del medio ambiente. De 
hecho, para que sea sostenible en su conjunto, también debe 

tener en cuenta otros aspectos como el económico, el social y 
el cultural. Solo así se puede garantizar la supervivencia de los 

viticultores, la fijación de población al territorio y la preservación 
de la personalidad de cada zona.

Alberto Matos

Mucho más que medio ambiente
Sostenibilidad
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a sostenibilidad es un concepto complejo en cons-
tante evolución. Por eso sorprende que la Organi-

zación Mundial de la Salud (ONU) no haya matizado 
su defi ición desde 1987 y que se limite a describirlo 
como el conjunto de acciones que permiten “satisfa-
cer las necesidades del presente sin comprometer la 
habilidad de las futuras generaciones de satisfacer 
sus necesidades propias”.
Quizás esa inconcreción sea el motivo por el que ac-
tualmente se vincula, casi de manera exclusiva, con la 
ecología, y que ambos términos se equiparen como 
sinónimos. Y aunque no son excluyentes, la sostenibi-
lidad es mucho más que la protección del medio am-
biente mediante el empleo de recursos renovables y el 
reciclaje en un contexto de prácticas respetuosas con 
el entorno. 
De hecho, el concepto de sostenibilidad comenzó a 
aplicarse por primera vez al nuevo modelo de creci-
miento económico surgido con la revolución industrial 
del siglo XIX que, tras el desenfreno inicial, obligó a 
plantearse la optimización de los recursos y, tiempo 
después, a cubrir las necesidades básicas de los ciu-
dadanos gracias, especialmente, a los movimientos 
sindicales. 
Más recientemente, a mediados de la década de 1980, 
la sostenibilidad comenzó a relacionarse con el ámbi-

to social como un modo de promover el bienestar de 
los miembros de una comunidad y de sus descendien-
tes, combatiendo para ello lacras como la pobreza, la 
violencia y la injusticia.
Incluso hay quien hoy habla de sostenibilidad cultural 
como una forma de conservar las tradiciones y las 
costumbres de los pueblos en un intento de perpetuar 
su identidad. 
En cualquier caso, sea del tipo que sea, la sostenibili-
dad es un planteamiento integrador que no puede ser 
entendido si se abordan por separado cada uno los 
campos en los que se aplica. Dicho de otra manera, si 
una de sus patas se tambalea, también lo hará el resto. 
Si un sector o empresa no es sostenible medioambien-
talmente, tampoco lo será social, económica o cultu-
ralmente. Y eso no siempre resulta evidente. Mucho 
menos cuando entra en juego el denominado “green-
washing” que, con intereses espurios, pretende pro-
yectar una imagen sostenible de un sector, empresa o 
producto cuando en realidad no lo es.
En el sector del vino todo resulta mucho más sencillo, 
pues todas sus cartas están boca arriba. O es soste-
nible o no lo es. Y lo cierto es que, por su naturaleza 
y por sus peculiares características, es prácticamente 
sostenible desde sus mismos orígenes, si bien eso no 
quiere decir que no haya margen de mejora, que lo hay.
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De hecho, para “asegurar el futuro del sector”, no basta 
con alcanzar “la sostenibilidad medioambiental. Tam-
bién hay que trabajar en la sostenibilidad económica 
en toda la cadena de valor”, explica Ángel Villafranca, 
presidente de la Organización Interprofesional del Vino 
de España (OIVE). 
También es necesario el desarrollo de la sostenibilidad 
social porque “la viticultura es una actividad que con-
tribuye a la fijación en el medio rural”, hasta el punto 
de que “para algunos pequeños municipios, el vino re-
sulta imprescindible”. Y no solo porque representa una 
“actividad económica importante, también por su efec-
to tractor hacia otros sectores de actividad” como el 
del enoturismo. “Donde hay vino, hay vida”, concluye.

Un sector vitivinícola económicamente sostenible
España es líder mundial en superficie de viñedo, con 
más de 950.000 hectáreas, de las cuales, el 13% es-
taban cultivadas en ecológico en 2019. Un dato que 
también posiciona a nuestro país como líder en este 
ámbito, según se desprende del informe “Importancia 
económica y social del sector vitivinícola en España”, 
elaborado por Afi pa a la OIVE en 2020.
Con cerca de un centenar de denominaciones de ori-
gen protegidas, España se erige además como el ter-
cer mayor productor de vino del mundo, con un volu-

men que ronda los 38 millones de hectolitros anuales. 
Estas cifras contribuyen a convertirnos en el principal 
exportador mundial de vino, en términos de volumen, y 
en el tercero, en valor. Nuestros vinos están presentes 
en 189 países, de los que 86 realizaron compras supe-
riores al millón de euros en 2019.
Asimismo, la contribución directa del sector vitiviní-
cola a las arcas públicas españolas supera los 3.800 
millones de euros anuales, incluyendo las cotizaciones 
sociales. 
Por su parte, su cadena de valor está protagonizada 
por una amplia red de agentes, vinculados directamen-
te con la viticultura, la elaboración de vino, la distri-
bución y la comercialización. Pero no solo eso. Otras 
actividades indirectas, como la industria de la madera, 
el vidrio, el corcho, la maquinaria industrial o el propio 
enoturismo amplifican el alcance y capilaridad de di-
cha cadena. 
Con todos estos recursos, el sector del vino en Espa-
ña genera un Valor Añadido Bruto (VAB) superior a los 
23.700 millones de euros anuales, equivalentes “al 
2,2% del PIB”, resume Villafranca. También “da trabajo 
a casi medio millón de personas”. Es decir, genera el 
2,4% del empleo en España.
Unos datos mareantes que evidencian la importancia 
del vino para nuestra economía y que, por razones ob-
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vias, conviene no solo preservar, sino potenciar en un 
entorno siempre sostenible. Y para ello es imprescin-
dible que las explotaciones “sean rentables”, afirma
José Manuel Delgado Pérez, miembro del Gabinete 
Técnico de la Unión de Pequeños Agricultores y Gana-
deros (UPA). 

La importancia de la rentabilidad y las ayudas
Para que una explotación sea rentable es necesario 
que se cumplan al menos dos premisas. La primera y 
fundamental es que “los precios a los que se vende la 
uva sean dignos y justos”. De este modo, es básico que 
se “cumpla la Ley de la Cadena Alimentaria”, que impli-
ca “que los precios que se paguen cubran al menos 
los costes efectivos de producción”, continúa Delgado. 
“Es una lucha que tenemos ahora abierta” porque, si no 
hay una rentabilidad económica, “la gente abandonará 
el campo y entonces no habrá tampoco sostenibilidad 
medioambiental, social y cultural”. 
Afortunadamente, en este sentido, parece que se han 
dado ya pasos importantes, como la instauración de 
“la obligatoriedad de unos contratos que se ajustan 
a unas condiciones estipuladas que pueden ser ne-
gociadas por el sector productor y que, en función de 
parámetros como la calidad, la zona, la previsión de 
las cosechas y la situación de los mercados exteriores, 

deben cubrir en cualquier caso los costes que tienen 
que asumir los viticultores”, añade. “Al final se trata de 
llegar a un consenso”.
De no ser así, “corremos el riesgo de que la explota-
ción no sea viable y de que se oriente a otro tipo de 
cultivos”, advierte. “Eso es algo que se observa desde 
hace un tiempo en zonas como La Mancha, donde el 
viñedo está siendo sustituido en determinados casos 
por almendrales y olivares”.
La segunda premisa, no menos importante, es la con-
tinuidad de “las ayudas directas, fundamentalmente 
proporcionadas por la Política Agraria Común (PAC) 
y el Programa de Apoyo al Sector Vitivinícola Español 
(PASVE)”. Por ejemplo, “nosotros estamos pidiendo 
que se mantengan las ayudas destinadas a la rees-
tructuración, básicamente porque el sector productor 
sigue demandándolas”. Eso sí, “no necesariamente 
han de ir vinculadas a un incremento de la cantidad”. 
Por el contrario, “nosotros abogamos por que vayan 
dirigidas al incremento de la calidad, porque así se po-
drían obtener mejores precios”.
También “apostamos por ayudas distributivas” y por 
que “aquellas explotaciones que tienen una dimensión 
ecológica elevada sean compensadas, ya que esta fil -
sofía entraña gastos y se adopta de manera voluntaria”.
Respecto a los programas de desarrollo rural, “como 
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dependen de las Comunidades Autónomas, es nece-
sario que se adapten a las necesidades específicas de 
cada zona”.

Valor social sostenible 
El nexo existente entre el vino,  la cultura y la sociedad 
españolas es indiscutible. Este producto no solo está 
presente en nuestras mesas, también forma parte, de 
una manera u otra, del legado cultural y patrimonial de 
cada una de nuestras regiones. Está presente en to-
das, aunque de diferente forma en cada una de ellas, 
condicionado principalmente por la estructura de la 
propiedad y la dimensión predominante de las explo-
taciones. En este sentido, un 68% de las explotaciones 
españolas registradas en 2019 contaba con una super-
ficie inferior a una hectárea, mientras que solo el 4% 
superaba las 10 ha.
Estas peculiaridades convierten la viticultura en una 
actividad que contribuye a generar empleo y, conse-
cuentemente, a fijar la población en el medio rural, 
sobre todo en las zonas protegidas por denominacio-
nes de origen, pues cada vez más bodegas se locali-
zan en el mismo entorno de los viñedos. Tanto es así 
que, en las cinco provincias con mayor superficie de 
viñedo para vinificación –La Rioja, Ciudad Real, Toledo, 
Albacete y Cuenca-, los municipios de menos de mil 

habitantes representan más del 40% del total en sus 
respectivas provincias, según el informe de OIVE.
Asimismo, aquellas provincias que presumen de una 
superficie total de viñedo por encima de la media na-
cional –situada en el 1,8%- han incrementado su po-
blación entre los años 1980 y 2020. Solo Cuenca ha 
perdido habitantes. 
A ello ha contribuido, indudablemente, la diversidad de 
oportunidades laborales que ofrece la cadena de va-
lor vitivinícola, especialmente entre los más jóvenes, 
favorecidos además por la aprobación de nuevas plan-
taciones de viñedo. De hecho, en 2019, el 27% del total 
de superficie solicitada para nuevas plantaciones en 
España se correspondió con este rango de edad, y en 
muchos casos se trataba de nuevos viticultores.
Paralelamente, algunas especialidades vinculadas con 
el mundo del vino, como la enología, también han des-
pertado el interés de los más jóvenes como opción de 
formación, hasta el punto de que el mercado español 
es un referente para los profesionales presentes y fu-
turos de todo el mundo.
Pese a todo, no deja de ser cierto que “nos encontra-
mos frente a un escenario en el que la fuerza laboral 
está bastante envejecida y muy masculinizada”. Y aquí 
entra de nuevo en juego la sostenibilidad económica 
pues, “si los hijos de los viticultores no perciben como 
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rentable la actividad de sus padres, lo más probable es 
que acaben abandonándola”. Y no solo eso, de nada 
sirve esa rentabilidad “si el entorno está decaído y no 
acompaña con buenos accesos a servicios médicos, 
educacionales y culturales”. También es imprescindi-
ble una buena conexión a internet, “que es básico para 
la vida cotidiana, además de para la digitalización del 
campo”, matiza José Manuel Delgado Pérez.
Por otro lado, la importante instauración del modelo 
cooperativo en la estructura vitivinícola española, ade-
más de otras iniciativas de asociacionismo, desempe-
ña igualmente un importante papel como instrumento 
de cohesión social. Especialmente, teniendo en cuenta 
que más del 20% de las cooperativas del sector agroa-
limentario español se dedican a la producción de vino 
y que, en su conjunto, facturaron de manera directa un 
8% del total en 2018.
Y, aunque todavía es una tendencia incipiente, la soste-
nibilidad social se está reforzando cada vez más des-
de un punto psicológico y emocional, con iniciativas 
que se centran en el factor humano para promover el 
trabajo de calidad y el desarrollo continuo.
También se apuesta por “incrementar la formación y la 
cualificación profesional de todos los trabajadores del 
sector”. Más concretamente, “a la poda, a la aplicación 
de nuevas tecnologías, a la gestión del agua, al uso 

de energías renovables, a la aplicación de fi osanita-
rios…”. Todo esto es fundamental para “reducir costes, 
facilitar el trabajo y reducir determinados inputs que 
pueden ser problemáticos en algunos casos”, resume.

Conservación de la cultura y del paisaje
Si definir el concepto general de cultura de una ma-
nera estándar, consensuada y universal es complica-
do, también lo es la definición concreta de la cultura 
del vino. En cualquier caso, de manera abstracta, 
podría resumirse en el conjunto de conocimientos, 
costumbres, estilos de vida y expresiones artísticas, 
científicas e industriales que, de alguna forma, se 
relacionan o se han relacionado con las múltiples 
facetas de este producto a lo largo de la historia de 
la humanidad. 
Dicho de otro modo, implica la comprensión del vino 
como producto, sus características, su origen geo-
gráfico y temporal y sus métodos de elaboración y 
conservación. También exige conocer el entorno y el 
clima, la planta con sus variedades, los sistemas de 
cultivo y las enfermedades, las tradiciones, el folclore, 
la gastronomía, la literatura, la pintura, la escultura, la 
arquitectura… Y, no menos importante, su relación con 
el desarrollo medioambiental, económico y social.
La sostenibilidad de la cultura del vino pasa, entre 
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otras cosas, por el respeto, la promoción, la difusión 
y la conservación de todos estos recursos. Una tarea 
que desde hace ya algunos años desempeña con éxito 
la actividad enoturística y que hoy se centraliza en la 
Asociación Española de Ciudades del Vino (ACEVIN).
Con más de cuarenta rutas diferentes repartidas por 
toda la geografía nacional, y abierta a la incorporación 
de otras nuevas precisamente si cumplen, entre otros, 
con unos estrictos criterios de sostenibilidad, ACEVIN 
constata en este 2022 una práctica recuperación del 
enoturismo que, antes de la pandemia, atraía aproxi-
madamente a tres millones de visitantes. 
Un contratiempo, el de la pandemia, que por otra parte 
facilitó su descubrimiento por parte de muchas perso-
nas, ya que se trata de un tipo de turismo alejado de 
las aglomeraciones, que toma como escenario espa-
cios abiertos en plena naturaleza. 
Y es que, aunque el principal atractivo de estas rutas 
sean las bodegas, también es verdad que otras indus-
trias auxiliares actúan en sinergia proporcionando 
unos beneficio  medioambientales, económicos, so-
ciales y culturales mutuos. Entre ellas se cuentan es-
tablecimientos hosteleros y de restauración, empresas 
de ocio, museos, monumentos, fiestas tradicionales y 
eventos musicales que, en su conjunto, permiten ge-
nerar experiencias especiales y añadir ciertos atribu-

tos e intangibles al proceso de comercialización que 
consiguen permanecer en la memoria de los visitantes 
y que, a través de otros canales, serían imposible de 
conseguir.
Su baja estacionalidad en comparación con otras ofer-
tas turísticas potencia también la sostenibilidad en 
este sentido, especialmente en localidades del interior. 
“La sostenibilidad medioambiental forma parte de 
nuestro ADN, pues uno de nuestros principales recla-
mos es el turismo de naturaleza y experiencia”, co-
menta Rosa Melchor, presidenta de ACEVIN y Rutas 
del Vino de España. “Por eso, para nosotros es funda-
mental que se preserve el entorno por el que discurren 
nuestras rutas”.
Desde un punto de vista económico y social, “hemos 
vivido un antes y un después con la creación de dife-
rentes asociaciones del vino y rutas”, añade. 
“Hemos visto como las actividades relacionadas han 
contribuido a cohesionar el territorio y a fijar pobla-
ción”. En este sentido, “una de las ventajas es que las 
cepas y el paisaje no se deslocalizan, por lo que quien 
quiera disfrutarlos debe acudir a ellos”. Y esta es una 
cualidad “muy importante, porque hay lugares en los 
que no hay más medios de vida que la agricultura y la 
ganadería, y el enoturismo ha posibilitado la aparición 
de pequeñas empresas y autónomos”.
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selecciones

Dominio de Tares 
Cepas Viejas 2018

Dominio de Tares
DO Bierzo

  Mencía
Dominio de Tares abría sus puer-
tas en el año 2000, y lo hacía con 
el firme p opósito de poner en 
valor variedades como la Mencía 
y la Godello, poco conocidas 
entonces y con un enorme po-
tencial. La maestría demostrada 
en sus elaboraciones no solo ha 
conseguido la crítica unánime 
de expertos y consumidores, 
sino que también ha contribuido 
a que la DO Bierzo se abriera un 
hueco en los mercados nacional 
e internacional.  Dominio de 
Tares Cepas Viejas 2018 recu-
rre precisamente a la Mencía 
de viñedos viejos de más de 60 
años. El vino es sometido a una 
crianza de entre 9 y 12 meses en 
barricas de roble francés y ame-
ricano y a otros 6 en botella.

Coto de Hayas Garnacha 
Centenaria 2020

Aragonesas  
DO Campo de Borja

 Garnacha
Bodegas Aragonesas lleva desde 
1956 elaborando vinos a partir 
de la Garnacha, que hoy entiende 
como una forma de vida. Sin 
embargo, su relación con esta 
variedad se pierde en el tiempo, 
cuando los antepasados de sus 
actuales gestores recogieron 
este valioso e histórico legado. 
Hoy son las actuales genera-
ciones las que se encargan de 
perfeccionar su cultivo y ela-
boración. Así obtiene este Coto 
de Hayas Garnacha Centenaria 
2020, con uvas procedentes de 
viñedos muy antiguos, cultiva-
dos en vaso y en secano sobre 
suelos muy áridos de pizarras y 
terrazas, a los pies del Moncayo. 
Es un vino criado en barricas 
nuevas de roble francés en 
contacto con sus lías durante 4 
meses.

La Sonrisa de Tares 2021
Dominio de Tares

DO Bierzo
  Godello

El éxito de Dominio de Tares ra-
dica, principalmente, en su ma-
teria prima, representada en este 
caso por la variedad Godello. 
Pero de nada serviría si en cam-
po y en bodega no se gestionara 
correctamente. Y es en este pun-
to donde entra en juego Rafael 
Somonte, director técnico de la 
bodega. Este auténtico apasio-
nado de la viticultura y enología 
sabe cómo imprimir juventud y 
sabiduría, acompañado del equi-
po del que se rodea. 
Con La Sonrisa de Tares cumple 
con su sueño de elaborar un vino 
blanco joven y fresco, en el que 
los aromas a cítricos, a manzana 
verde y a fruta de hueso acapa-
ran todo el protagonismo.

Selecciones Vivir el Vino

93 91 93
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Solo Tirio Syrah 2020
Aragonesas  

DO Campo de Borja
  Syrah

La variedad de uva Syrah se ha 
adaptado excepcionalmente bien 
a Campo de Borja, formando 
parte habitual de sus vinos, so-
bre todo en el exitoso coupage 
con su reconocida Garnacha. 
En esta ocasión Aragonesas 
apuesta por que la Syrah vuele 
sola en una versión muy inme-
diata y refrescante. 
El resultado es este Solo Ti-
rio, que es pura fruta, a la que 
acompaña una breve estancia en 
barrica nueva de roble francés 
que aporta un plus de comple-
jidad. Un tinto que representa 
fielmen e a su uva, mostrando de 
manera limpia e intensa todo un 
abanico frutal y flo al de la varie-
dad y un toque de tostados, fruto 
de su paso por madera.

Huno Reserva 2017
Pago Los Balancines

DO Ribera del Guadiana
  Tempranillo, Garnacha
Tintorera y Gracian

Por convencimiento y por res-
peto a su entorno, Pago Los Ba-
lancines elabora sus vinos con 
uvas procedentes de viñedos 
exclusivamente ecológicos, cul-
tivados en secano y de muy ba-
jos rendimientos. Son así vinos 
con una identidad propia, fruto 
de las características del clima y 
de los terrenos de suelo calcáreo 
de su parcela en Oliva de Mérida 
(Badajoz).
Allí obtiene también este Huno 
Reserva 2017 que, con una 
crianza de 18 meses en barrica 
de roble francés, se consolida 
como uno de los clásicos de la 
bodega.

Balancines 
Gold Crianza 2017

Pago Los Balancines
DO Ribera del Guadiana
  Tempranillo, Garnacha

  y Garnacha Tintorer
Pedro Mercado no recibió un vi-
ñedo o una bodega como heren-
cia de un familiar desconocido. 
Tampoco se crió entre vides y ba-
rricas. Sin embargo, desde muy 
joven, el vino había despertado 
en él una curiosidad irrefrenable. 
Actualmente regenta su propia 
bodega, donde elabora unos vi-
nos con su impronta a partir de 
sus variedades emblemáticas.
Tal es el caso de este Balancines 
Gold Crianza 2017, en el que se 
combinan la Tempranillo, la Gar-
nacha y la Garnacha Tintorera en 
una crianza de 9 meses en barri-
cas de roble francés que aporta 
elegancia y equilibrio.

91 91 92
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selecciones

Tinto Pesquera 
Crianza 2019

Familia Fernández Rivera
DO Ribera del Duero

  Tempranill
Tinto Pesquera es el origen de 
la Familia Fernández Rivera. En 
su  lagar de piedra del siglo XVI 
elaboraron por primera vez, en 
1975, los tintos que colocaron 
en el mapa vinícola mundial a la 
Ribera del Duero. El vino toma 
su nombre de Pesquera de Due-
ro, donde se ubica la bodega y 
donde nacieron Alejandro y Es-
peranza. En este tinto podemos 
ya apreciar una evolución en los 
vinos de la casa que, sin dejar 
de perder identidad, resulta más 
directo, con la fruta y frescura 
presente, bien arropado por la 
barrica. En la boca es vertical, no 
pierde la carga frutal en ningún 
momento, resultando amplio, de 
tanino vivo, muy buena acidez y 
final largo.

Casar de Burbia
Godello 2020

Casar de Burbia  
DO Bierzo

 Godello
La Godello es una de las nuevas 
estrellas del firmamen o del 
vino blanco español. Favorita 
de muchos de nuestros grandes 
enólogos, es una de las mejores 
representantes del gran salto 
cualitativo que han protagoniza-
do nuestros blancos en los últi-
mos años, símbolo de esa vuelta 
a lo autóctono que está definie -
do los nuevos tiempos.
Los de Casar de Burbia han ela-
borado con ella este blanco, que 
crece en boca gracias a esos 8 
meses sobre lías, que le aportan 
amplitud y vida. Intensidad alta, 
muy fresco y varietal, arropado 
por fruta pequeña de hueso y 
ligeros tropicales, notas de ho-
jarasca, musgo y fondo flo al. 
Boca amplia, grasa, de trago am-
plio y ancho, muy buena acidez y 
largo final.

Hombros 2019
Casar de Burbia

DO Bierzo
  Mencía

Esta bodega familiar cuenta en 
propiedad con 26 hectáreas 
de viñas, situadas en el entorno 
de la montaña de Valtuille de 
Arriba, certificadas en su totali-
dad como agricultura ecológica. 
Con 12 meses de crianza en 
barrica, este tinto, elaborado, 
como bien indica su nombre, 
únicamente con los “hombros” 
(la parte superior) de los raci-
mos, es un tinto de intensidad 
media alta, en el que destacan 
los aromas de frutillos silvestres, 
junto a notas de pimienta y tierra 
húmeda, especiados y un fondo 
de pizarra. 
En boca es suave, equilibrado, 
de tanino envolvente, muy buena 
acidez y un final donde vuel en 
las notas minerales.

93 93 92
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Viña Satoshi 2019
Pago de la Boticaria  

Sin DO
  Garnacha y Tempranill

Situado en el valle del río Jiloca, 
en las comarcas de Calatayud y 
Daroca, Pago de la Boticaria es 
un precioso proyecto de recupe-
ración de viejas viñas de Garna-
cha en altura. Muy preocupados 
por la biodiversidad y el no inter-
vencionismo, este Viña Satoshi 
procede de la viña que han lla-
mado así en honor al creador del 
Bitcoin y están implantando la 
tecnología Blockchain para ase-
gurar la trazabilidad certificada
del proceso de cultivo y elabora-
ción de vinos. Como este tinto, 
espontáneo y abierto a múltiples 
interpretaciones, rico en aromas 
y sabores de la tierra. Primero 
madera y con el paso del tiem-
po en copa, las frutas se abren 
paso. Un vino gastronómico, de 
entrada suave, con buena acidez 
y un final que hace sali ar.

Pico del Oso Roble 2020 
Raíces del Mundo  

DO Almansa
  Monastrell

Raíces del Mundo es un precioso 
proyecto de vinos ecológicos 
liderado por Mario Palacios, enó-
logo ligado al corazón de la Sie-
rra del Segura, zona por la que 
discurre el río Mundo y que sirve 
de inspiración para darle nom-
bre. Su marca cuenta con varios 
vinos de la DO Almansa, como es 
el caso de Pico del Oso, un vino 
tinto monovarietal cuyo nombre 
hace referencia a uno de los pi-
cos que conforman la Sierra del 
Segura. Tinto fiel a la Monastrell, 
elegante y con notas de fruta 
compotada y seis meses de ba-
rrica (americana y francesa) bien 
integrada en el conjunto, que 
le aportan esas características 
notas ahumadas y de suaves to-
rrefactos. Es equilibrado y fresco 
en boca, de adecuada acidez y 
nobles taninos.

Menade Ecológico 
Verdejo 2021

Menade
VT Castilla y León

  Verdejo
Menade es una de las bodegas 
más innovadoras, originales y 
frescas de Rueda. Los hermanos 
Richard, Alejandra y Marco Sanz 
dibujan cada año vinos sabrosos, 
honestos y divertidos. La Finca 
Menade es un reducto de color, 
de vida en la provincia de Valla-
dolid.  Su Verdejo, ecológico y 
apto para veganos, es un blanco 
de buena intensidad, en el que 
ya sin agitar la copa, aparece 
claramente la variedad: manzana 
verde, pero sobre todo el poten-
cial de los aromas herbáceos, 
desde el monte bajo al laurel, 
flo es blancas, tomillo, etc. Boca 
seca, directa, de fruta blanca y 
una notable acidez, para dar la 
justa y agradable frescura. Final 
largo donde vuelven las notas 
herbáceas.

93 93 92
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En plena Milla de Oro de la Ribera del Duero, dejando a 
nuestras espaldas, dirección Padilla de Duero, la imponen-
te silueta del castillo de Peñafiel, encontramos Tamaral, 
una bodega familiar que desde hace 25 años apuesta por 
extraer fielmente la esencia de estas tierras de vino. 
Su nombre está enraizado con el de su fundador, don Ricar-
do De Santiago, quien acudía a merendar, en su Benaven-
te natal , a un soto a orillas del río Órbigo poblado de fres-
nos: “el tamaral”, que es como se conocen a estos lugares 
en la provincia de Zamora.  Allí creció don Ricardo, contan-
do con esos recuerdos de infancia a las orillas del río, que 
quiso mantener vivos en la ilusión de su edad adulta: una 
bodega que representara fielmente el paisaje de la Ribe-
ra del Duero. 
Así, hace un cuarto de siglo, Don Ricardo De Santiago y 
Doña Carmen Torío, fundaron esta bodega. Ese mismo año 
fundacional, 1997, se elabora la primera cosecha de Tama-
ral, el Crianza1997, que es el vino que representa más fie -
mente los valores del terruño en el que se encuentran. A 
él le seguirían los especialísimos vinos de finca: Finca La 
Mira y Finca Velia. 

El primer Finca La Mira se elabora en 2003, un vino que ac-
tualmente solo se produce en años excepcionales. 
Por su parte de Finca Velia solo se ha comercializado, has-
ta el momento, la premiada 2016, aunque en breve verá la 
luz una nueva añada. Ambos vinos proceden de las cuida-
das cepas de Tempranillo, situadas a más de 800 metros 
de altitud, en Pesquera de Duero. 
Su mayor activo son precisamente esos viñedos que se ex-
tienden por el entorno de Peñafiel hasta Padilla y Castrillo 
de Duero, sin olvidar ese maravilloso viñedo en Pesquera, 
del que se extrae la esencia de sus vinos de finca  
Centrada desde sus inicios en elaborar vinos que transmi-
tan la personalidad de su terruño, esta familia, enraizada 
firmemente en la cultura del vino, cumple sus primeros 25 
años renovando su apuesta  por el terruño y el mimo a la 
Tinta Fina (nombre con el que se denomina a la Tempra-
nillo en Ribera del Duero), convertida así en una de las bo-
degas referente de calidad en la Ribera del Duero y man-
teniendo vivo un legado de más de dos mil años de vitivi-
nicultura, como se atestigua en la cercana necrópolis de 
Pintia. 

1998
Sale al mercado el primer 
Crianza de Tamaral, de la 
añada 1997. El vino que 
representa los valores 
del terruño en el que nos 
encontramos.

1997
Fundación de la bode-
ga. El nacimiento de Bo-
degas y Viñedos Tamaral 
hace realidad el sueño y 
la ilusión de Don Ricardo 
De Santiago y Doña Car-
men Torío.

2003
Tamaral inicia su proceso 
de internacionalización co-
menzando a vender fuera de 
nuestras fronteras.

2015
 Inicio y puesta en marcha 
del proyecto de sus Vinos de 
Finca.

120 años
25 años de culto terruñoal
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EN PRIMICIA 

· Denominación de Origen: Ribera del Duero
· Tipo: Tinto con crianza
· Variedades: Tempranillo
· Grado Alcohólico:  15% Alc.
· Temperatura de servicio:  16 ºC
· Procedencia: Parcelas situadas en el páramo de Pesque-
ra de Duero a 900 m. de altitud. 
· Suelo: Francoarenoso, pedregoso. Orientación Noreste-
Suroeste. 
· Clima:  Continental. 
· Año de plantación del viñedo: 1997
· Producción: 1.000 botellas numeradas
·  Crianza: Está envejecido en barrica nueva de roble fran-
cés durante 12 meses. Realizan una clarificación con a -
búmina de huevo y un filt ado leve con el fin de espetar al 
máximo sus cualidades.

Tamaral 25 Aniversario es un vino especialmente hecho 
para esta ocasión. La estrategia seguida ha sido senci-
lla: apostar por el cuidado máximo de la uva para su ela-
boración y someterle a un refinado p oceso, con el fin d  
crear un vino inigualable, razón por la que su producción 
se limita a 1000 botellas.  Está elaborado con uva 100% 
Tempranillo procedente de sus parcelas en el páramo de 
Pesquera de Duero y en Castrillo de Duero y está enve-
jecido en barrica nueva de roble francés durante 12 me-
ses. Se realiza una clarificación con albúmina de hu vo y 
un filt ado leve con el fin de espetar al máximo sus cua-
lidades. Este vino tan especial refleja lo que han cons -
guido como empresa durante los últimos 25 años, de ma-
nera objetiva e integradora. Aun así, el proyecto de Tama-
ral no sería posible sin respetar y rendir culto a su tierra, 
a la pureza del terruño, que se ha convertido en su razón 
de ser y su misión como compañía vinícola asentada en 
la Milla de Oro de la Ribera del Duero. Decía el empresario 
inglés Richard Branson que “la construcción de un nego-
cio es saber hacer algo para enorgullecerse, es crear algo 
que va a hacer una diferencia real en la vida de otras per-
sonas”. Y ese ha sido, es y será el camino de Tamaral a lo 
largo de toda su historia. 

Tamaral 25 Aniversario
2022

FICHA TÉCNICA

2016
Incorporación de su primer 
vino blanco Albariño, La 
Carmina, D.O. Rías Baixas.

2019
 Inician la nueva ampliación 
de la bodega. Amplían las 
instalaciones y modernizan 
los sistemas utilizados.

2021
Comienzan el proceso de 
reconversion del 100% de 
sus viñedos a ecológico.

2022
Cumplen 25 años de histo-
ria, brindando  por todos los 
que están por llegar.
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Alberto Matos
ENTREVISTA

Elizabeth
Master of Wine

“Lloro cada vez que, tras catar un rosado 
emocionante y bien estructurado, descubro que al 
año siguiente lo han elaborado pálido y aburrido 
porque la primera versión no se vendía”

Gabay
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rrancó el aplauso unánime del pú-
blico tras su magistral ponencia en 

Cigales, durante la celebración de la se-
sión de rosados del Concours Mondial 
de Bruxelles. Es una auténtica experta 
en vinos rosados, que comenzó detes-
tando y a los que hoy dedica tres libros. 
El último, a punto de ser publicado. 

Al comienzo de tu ponencia en Ciga-
les, durante la celebración de la se-
sión de rosados del Concours Mon-
dial de Bruxelles, afirmast  que el 
vino rosado no es un tipo de vino.  
¿Podrías explicarnos por qué?
Teniendo en cuenta que no existe una 
definición oficial, cuanto más cato vi-
nos rosados, más me doy cuenta de 
que su definición no se ajusta a la 
realidad. Los rosados abarcan desde 
un blanc de noirs hasta un rojo pálido, 
dependiendo de la variedad y del mé-
todo de vinificación.
Yo daría un paso más y me atreve-
ría a decir que, quizás, definir un vino 
por su color –blanco, naranja, rosado 
o tinto- es algo obsoleto y restrictivo. 
El color no es una característica de� -
nitoria, pero tampoco lo es la estruc-
tura o el estilo.
Curiosamente, el color parece afec-
tar a muchos profesionales del vino 
de una manera negativa. Reciente-
mente escribí un artículo sobre los 
vinos rosados dulces -concretamen-
te, Oporto y vin doux natural- y mu-
chos eran magníficos.
Sin embargo, me sorprendieron las 
reacciones negativas que observé 
por tratarse de vinos dulces y rosa-
dos. El espumoso rosado es una ex-
cepción a la norma. Tanto es así que 
el champagne rosado es todavía un 
producto premium.

España es el segundo productor 
mundial de vino rosado, solo por de-
trás de Francia. No obstante, nuestro 
país no se encuentra entre los prin-
cipales consumidores... ¿Por qué?
Esta es una pregunta interesan-
te. En Francia existe una teoría que 
dice que la popularidad de los rosa-
dos muy pálidos se debe a que son 
un sustituto de los vinos blancos. 
A esto se suman las estrategias de 
marketing que lleva a cabo el sur del 
país, por las que los parisinos consu-
men vinos rosados y sueñan con el 
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glamour de la Costa Azul. En Espa-
ña, la historia que yo conozco es que 
los rosados son considerados como 
vinos sobrantes que son consumi-
dos por personas mayores y por tu-
ristas en los lugares de vacaciones. 
Sin embargo, España produce algu-
nos rosados excelentes, de los que 
veo poca publicidad. Creo que los tin-
tos y los blancos están considerados 
allí como vinos serios, al contrario de 
los rosados.  

En tu opinión y en términos de cali-
dad, ¿cuál es el perfil de los vinos ro-
sados españoles? ¿Qué resaltarías 
de ellos y qué no?
Esta es una pregunta difícil, principal-
mente porque, por fortuna, no hay un 
perfil único. Durante los últimos vein-
te años, los vinos rosados españoles 
han experimentado un importante in-
cremento de calidad. Los viticultores 
y los vinicultores han aprendido a ela-
borar vinos rosados frescos y equi-
librados. A ello han contribuido deci-
siones clave como la elección de nue-
vos emplazamientos, más elevados y 
orientados al norte; el cambio de fe-
chas de las vendimias y el control de 
la temperatura en las bodegas.
Todos ellos producen vinos fantás-
ticos. Concretamente, Rioja está 
elaborando algunos rosados estu-
pendos. Pero –y aquí llega mi gran 
“pero”- ahora nos encontramos en 
una nueva etapa. Hay una tendencia 
creciente en Francia, Italia y España 
que apuesta por reconocer que estos 
nuevos rosados, si bien ofrecen una 
buena calidad, a menudo están ela-
borados en un estilo muy internacio-
nal. El mercado está ahora buscan-
do estilos regionales, que expresen 
la personalidad de las variedades au-
tóctonas y del terroir. 
Zonas como Cigales parece que han 
conseguido adaptarse a ambos esti-
los. La Bobal es una variedad “afor-
tunada” porque produce naturalmen-
te rosados más pálidos, y debo con-
fesar que me encantan algunos de 
los vinos elaborados con uvas pro-
cedentes de viñas viejas cultivadas 
en cotas elevadas. Por su parte, Na-
varra parece anclada en la tradición 
y creo que está muy bien que hayan 
logrado permanecer fieles a su pro-
pio carácter.

Y, como sucede en el resto del mun-
do, los rosados consiguen solo ven-
derse a la mitad del precio de los vi-
nos tintos. Por eso necesitan de 
grandes productores de vinos tintos 
que apuesten por ellos. Insisto en 
que eso no solo sucede en España.

La mayor parte de vinos rosados pro-
ducidos en España se exportan como 
graneles… Ese es uno de los moti-
vos por los que su valor es más bajo 
que el de los franceses o italianos… 
¿Cómo nos comparamos con esos 
países? ¿Qué estamos haciendo mal?
No estoy segura de que ese sea un 
problema exclusivo de los vinos rosa-
dos españoles, pues también hay gra-
neles de vinos blancos y tintos. Perso-
nalmente, no me preocupa demasia-
do. Siempre habrá consumidores que 
quieran comprar vinos baratos. 
Por otra parte, los vinos rosados pre-
mium son grandes embajadores de 
una región o de un país.

¿Cuál es la parte más difícil a la hora 
de elaborar un vino rosado de cali-
dad? ¿En qué se diferencia de los vi-
nos tintos y blancos?
El hecho de que no contemos con 
una definición precisa de qué es un 
rosado puede ser, al mismo tiempo, 
una bendición y una maldición. Algu-
nas personas odian los rosados con 
roble, taninos y color. A otras les en-
canta la fruta y, quizás, un toque de 
azúcar residual. Todas ellas están de 
acuerdo en que la acidez es impor-
tante. 
Criar en roble un rosado exige su-
ficiente extracto de fruta, pero eso 
puede acarrear problemas si lo que 
se busca es un color pálido. La ma-
yoría de vinos premium rosados de 
Provenza incluyen un alto porcentaje 
de uvas blancas que aportan peso. El 
tipo de roble también es importante 
y puede llegar a dominar fácilmente. 
Otro aspecto es la añada. 
Un vino premium es muchas veces 
calificado así por su habilidad para 
envejecer, aunque los rosados nor-
malmente son considerados como 
vinos para consumir en el año. ¡Ton-
donia ha conseguido  dominar el mar-
keting de los rosados envejecidos!
Si el estilo regional es equivalente a 
premium es otra cuestión. Si un vino 

tinto de Rioja se presenta en el mer-
cado, el consumidor espera encon-
trarse con un determinado estilo. 
¿Pero sabe realmente cuál es el es-
tilo de los vinos rosados de Rioja? El 
consumidor habla del estilo de los ro-
sados de Provenza, pero a menudo 
eso únicamente se refie e al color pá-
lido, así que los productores tratan de 
complacer a todos los públicos. 
Me llama la atención que los pro-
ductores de una región rara vez ha-
blen entre ellos para poner en común 
qué es lo que para ellos hace que un 
vino rosado sea excelente con un es-
tilo regional propio. Hay libros escri-
tos sobre las características que de-
finen los mejores vinos tintos y blan-
cos, pero muy pocos sobre los rosa-
dos. Actualmente estoy terminan-
do un libro centrado en los vinos pre-
mium rosados de calidad y en los es-
tilos regionales, que están todavía 
arrancando.

¿Qué tendencias defin n actualmen-
te la producción y el consumo de vi-
nos rosados? ¿Qué nos encontrare-
mos en el futuro?
Para mí, la tendencia más estimulante 
es la vuelta a las tradiciones por parte 
de los productores. Especialmente de 
los más jóvenes, que dicen estar ex-
perimentando con la forma de elabo-
rar que empleaban sus abuelos, inclu-
yendo la fermentación en grandes ba-
rricas viejas, ánforas y depósitos de 
hormigón; obteniendo colores más 
oscuros; aplicando menos controles 
de temperatura; empleando varieda-
des tradicionales; y no filt ando los vi-
nos. Quizás esto potencie los estilos 
regionales. También hay nuevos vinos 
rosados naranjas, elaborados con un 
90% de uvas blancas.

Todos sabemos cuáles son los prin-
cipales mercados de consumo de los 
vinos rosados pero, ¿hay otros que 
están despertando y mostrando un 
interés creciente por los vinos rosa-
dos? ¿Cuál podría resultarnos más 
sorprendente?
El mercado de los vinos rosados ba-
ratos podría ser un buen ejemplo, so-
bre todo en supermercados, bares 
y destinos de vacaciones. También 
pueden sorprender las vinotecas es-
pecializadas que venden vinos intere-
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Test del vino… 
 Un momento para tomar un 
vino:  Al final de la jornada labo-
ral, con amigos o familia y una 
buena cena.

 Una zona de viñedos para 
perderse: Recientemente he 
descubierto la belleza de las 
colinas de Saint-Chinian, al 
norte de Languedoc.

Un restaurante para disfrutar 
de un vino y la gastronomía:  
Bruno, en Lorgues (Francia). 
Una verdadera obra de arte en-
tre los viñedos del centro de la 
Provenza.

 Un plato y un vino:  Esta es 
una pregunta difícil de respon-
der. No me puedo decidir entre 
un simple plato de pasta con 
champiñones o una ensalada 
con queso de cabra con una 
copa de rosé de color intenso…

 Un recuerdo con vino: Las 
viñas viejas desprenden magia. 
Un Cabernet d’Anjou de 1959 
en un chatêau con vistas al 
Loira es mágico. Hace poco 
he probado dos de 1976. Uno 
era un Tavel, elaborado por el 
abuelo del productor, y otro 
hecho en el garaje de un pro-
ductor en Salento (Puglia). 
Ambos eran magníficos. Llenan
la copa de historia, recuerdos 
de veranos pasados, gente y 
otra vida. 
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santes y los sumilleres, que armoni-
zan diferentes estilos y añadas con 
las comidas. Algunas añadas anti-
guas, de hace o 20 o 30 años, pue-
den ser maravillosas para esto. 

¿De qué manera se consumen habi-
tualmente los vinos rosados? ¿Cuál 
es la edad media del consumidor?
La mayoría de los rosados se consu-
men –y me entran escalofríos solo de 
pensarlo- helados, directamente de 
la nevera, sobre todo con amigos o 
como parte de un acontecimiento so-
cial. En general, creo que las mujeres 
consumen más vino rosado aunque, 
eso sí, no con un margen muy grande. 
El mercado solía estar copado por jó-
venes en su veintena, aunque ahora 
la horquilla se ha ampliado. Creo que 
el perfil del consumidor está cam-
biando lentamente, pero todavía que-
da por convencer a los consumido-
res serios de vino de que los rosados 
merecen la pena.

Los vinos rosados pálidos son muy 
populares últimamente… ¿Se trata 
de una simple moda o hay algo más 
tras esta tendencia?
Comenzaron como un rasgo visual 
de una manera de elaborar nueva y 
premium. Con el color pálido se tra-
taba de transmitir que no eran un 
subproducto del vino tinto. Pronto se 
convirtió en una obsesión y yo me in-
dignaba con determinados artículos 
de prensa que repetían sin parar la 
misma morralla describiendo los bo-
nitos colores rosados pálidos. Llo-
ro cada vez que, tras catar un rosa-
do emocionante y bien estructura-
do, descubro que al año siguiente, lo 
han elaborado pálido y aburrido por-
que la primera versión no se vendía. 
Es una moda producto del marketing 
y del comercio de vino. Los produc-
tores, distribuidores y periodistas de-
ben apoyar los vinos de calidad, no 
los dictados de la moda.

Si esta moda perdura en el tiem-
po, ¿qué pasará con los rosados 
de color más potente como los que 
se producen en Navarra o Cigales? 
¿Deberían adaptarse?
Si los productores abandonan sus 
estilos tradicionales para competir 
con el mercado internacional de los 
rosados pálidos, será una catástro-
fe. Todos seríamos culpables por no 
brindar apoyo a los vinos tradiciona-

les. Realmente lo siento así. El papel 
de las grandes marcas internacio-
nales y de los influencers de Insta-
gram, posando con sus rosados páli-
dos junto a la piscina, es un desastre 
para esta categoría.

En España, cuando alguien añade cubi-
tos de hielo a su copa de rosado, gene-
ralmente recibe miradas de desapro-
bación. ¿Qué opinas de esta manera 
de consumir vino? ¿Es un “sacrilegio”?
Debo admitir que, si el vino es sim-
plemente bebible, yo también lo 
tomo con hielo. Pero es cierto que 
parece un sacrilegio poner cubitos 
de hielo en un buen vino. La pregunta 
es, ¿por qué hacerlo? Si se tiene sed, 
entonces lo mejor es el agua. El hielo 
diluye la cantidad de alcohol, así que 
no ayuda si quieres ponerte conten-
to… Así que, ¿por qué?

Has escrito dos libros sobre el vino ro-
sado y estás a punto de publicar un ter-
cero. ¿De dónde te viene este interés?
Comencé a trabajar con los vinos de 
Provenza allá por 1986, sobre todo 
con los tintos. Por aquel entonces, 
los blancos y los rosados no eran 
muy buenos, y solo se podían vender 
en julio y agosto. Empecé con los ro-
sados a medida que su producción 
aumentaba y su calidad mejoraba. 
Al principio era bastante reacia –no 
vivo junto al mar ni tengo una pisci-
na- así que pensaba que no era un 
vino para mí, y prefería los tintos y 
los blancos.
Creo que quizás mi rechazo inicial 
me ha ayudado. No me veo arras-
trada por la locura de los rosados. 
Siempre los he visto como vinos se-
rios y siempre he buscado los de ma-
yor calidad o los más interesantes. 
Mi tercer libro “Rosés of Southern 
France” (Los rosados del sur de Fran-
cia”) saldrá a la venta a finales de ju-
nio, y estará disponible en Amazon. 
Con el primer libro aprendí sobre la 
historia de este estilo de elaboración 
y sobre sus variaciones globales. 
Con el segundo, tras catar mil rosa-
dos del sur de Francia, aprendí mu-
cho sobre las enormes variaciones 
de estilos. Este nuevo libro es un ma-
nual profundo, con mínimas notas 
de cata, que aparecerán en la pági-
na web. Y ahora tengo otras muchas 
ideas más para otros libros que pu-
blicaré en el futuro. ¡Incluso he co-
laborado con un productor eslovaco 
para producir mi propio rosado!



75



76

Jorge Hernández Alonso Cocinero y director de arte, nos descubre la gastronomía sin artificios  
una visión fresca de los fogones, que ya iba siendo hora.@chefkoketo

“Pasta alla puttanesca”. Efectivamente, el oficio más an-
tiguo de este mundo da nombre a esta receta, seas o no 
pudoroso, esta es la lasciva realidad. Pero podemos com-
plicar más la historia si la pasta elegida es “penne”…  A mí 
me va a poner “penne alla puttanesca”. La combinación 
es pecaminosa, algo grosera y fonéticamente perversa 
(no apta para menores). Una receta lujuriosa, con sono-
ra incitación a la libido y al oprobio, parte intrínseca del 
ser humano. Sin duda, algunos nos reiremos como críos 
cuando pidamos al maître la comanda con cierta tensión 
en el rostro: “penne alla puttanesca, per piacere”.
Piensa mal y acertarás o, como dice un buen amigo, 
“siempre pensando en lo único”, esta salsa es típica de 
la zona de Campagna (la región de Nápoles) y su origen 
está a medio camino entre la leyenda y la realidad, pero 
todas sus historias están relacionadas con las meretrices 
en tiempos menos glamurosos.
Se dice que estas damiselas de moral distraída, usa-
ban este plato durante la Edad Media por ser un aporte 
calórico importante, sencillo y rápido de confeccionar. 
Es posible, aunque no contrastable, que su impúdica 
clientela que, en su mayor parte eran pescadores que 

regresaban de la faena, regentaban los burdeles y pa-
gaban los servicios con la mercancía que transporta-
ban en sus lúgubres bodegas (aceitunas, anchoas…). 
Estas fueron incorporadas a su dieta, ampliando las 
prestaciones de las cortesanas tras concluir sus favo-
res (2×1= yacer y yantar).
Hay quien se ha aventurado a identificar los colores y for-
mas de este plato con la vestimenta de las heteras (el ver-
de del perejil, tomates rojos, aceitunas de color púrpura 
oscuro, el gris-verde de las alcaparras) o incluso que los 
horarios de los lupanares eran incompatibles con el avi-
tuallamiento del pescado fresco en los mercados, por lo 
que se veían obligadas a cambiarlo por materias primas 
en salazón.
Todas ellas son pequeñas historias que, por sí solas, no 
dan gran explicación a la génesis de esta salsa, quedando 
en divertidos mitos y anécdotas, pero en conjunto seguro 
que identifican uno de los mayores placeres que existen, 
no me refie o al sexo en este caso, sino al paladar. La sal-
sa para la pasta alla puttanesca contiene los ingredientes 
esenciales de la dieta mediterránea, de sabores intensos, 
quizá demasiado fuertes para algunos.

Pasta alla puttanesca, algunas cosas 
son lo que parecen: “putanesca”
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La receta
Ingredientes (P ara 4 personas) 
500 g de pasta (os recomiendo espagueti), 600 g de to-
mates maduros, 3 dientes de ajo, 50 ml de aceite de oli-
va virgen extra (AOVE), 25 g de filetes de anchoas (lata 
de octavillo de 50 g), 50 g de alcaparras, 50 g de aceitu-
nas negras (sin contar el hueso), guindilla (al gusto, pero 
siempre ha de llevar), sal, pimienta y azúcar (para el toma-
te), romero, tomillo y/o mejorana (opcional), perejil.

elabora ción
Comenzamos elaborando la salsa de tomate, lavándolos 
con abundante agua fría. Los pelamos, les quitamos las 
semillas y los troceamos en dados pequeños. 
Enjuagamos las alcaparras, este proceso es necesario, 
aunque pocos lo realicen.
En una sartén grande ponemos a freír los ajos que habre-
mos cortado en pequeños trozos, sofreímos y cuando co-
miencen a coger color incorporamos las alcaparras (seca-
das con papel absorbente), las aceitunas sin hueso corta-

das al gusto y las anchoas. Dejamos un minuto y bajamos 
el fuego para incorporar el tomate concassé (si el fuego 
está alto pondremos las baldosas de la cocina y el delantal 
como la Feria de Sevilla), guindilla, un toque de azúcar, una 
pizca de pimienta y, por último, las hierbas (perejil sí o sí), 
subimos ligeramente el fuego y dejamos que la salsa espe-
se 10-15 minutos.
Ponemos a hervir el agua y, cuando las burbujas quieran 
salir de la cacerola con cierta violencia, incorporamos la 
sal, añadimos la pasta y movemos con la ayuda de una 
cuchara de madera. 
El tiempo para la cocción de la pasta depende del fabri-
cante (recordad que ha de quedar “al dente”, así que ase-
guraos de respetar los tiempos). Concluido este periodo, 
colamos la pasta y la mezclamos con la salsa en la misma 
cazuela donde se ha preparado.
Toca el momento de emplatar, es aconsejable añadir el pe-
rejil troceado por encima y unos trocitos de anchoa para 
decorar el plato.
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Hernán González
La receta de

Una ensaladilla diferente, de clara influencia latinoa-
mericana, culminada por un jugoso huevo frito. 

Ingredientes: 
200 g de patata roja
600 g de boniato
250 g de zanahoria
100 g de pimiento rojo asado
400 g de pollo asado (con piel y sus jugos)
150 g de nopales en salmuera
1 cucharada sopera de mayonesa
1 cucharada sopera de mostaza
1 cucharada sopera de pimienta blanca
1 lima (opcional)
1 cebolla dulce pequeña (opcional)

Preparación: Asamos el pollo junto a las hortalizas, las 

patatas y los boniatos con piel, las zanahorias peladas 
y envueltas en papel de aluminio y el pimiento rojo.
Una vez tenemos las hortalizas cocidas, las pela-
mos y las dejamos enfriar. Deshuesamos el pollo, 
picamos la carne en trozos al gusto y la piel cru-
jiente bien chiquita y reservamos en frío. Picamos 
las hortalizas en trozos y las juntamos en un bol 
grande, incorporando el pollo y su piel. Sazonamos 
y añadimos la cebolla dulce, picadita muy fina
Incorporamos el pollo asado, la piel y el jugo de 
cocción y mezclamos bien. Aliñamos al gusto por 
orden: sal, mostaza de Dijon, pimienta blanca y 
mayonesa. Mezclamos y añadimos ralladura de 
lima para darle más brillo al sabor.

Presentación: Servir en un aro de emplatar con un 
huevo frito recién hecho, con puntilla y ¡a disfrutar!

Elaborado con viñas viejas de Garnacha, este rosa-
do, de indudable personalidad navarra, ha sido esco-
gido en cata ciega como el mejor en su categoría en 
la Selección Vinos DO Navarra 2022, representando 
durante todo este año al Consejo Regulador de su de-
nominación de origen en todas sus acciones promo-
cionales. Los de Sarría cuentan con 100 ha de viñe-
do repartidas entre Puente la Reina, Olite y Corella. Su 

viñedo Cinco, en concreto, cuenta con una edad me-
dia de 60 años. De precioso color rosa frambuesa, 
casi carmesí, su nariz es una explosión de frescura, 
con profundos aromas a frutas del bosque (grosellas 
y frambuesas, también algo de cereza), junto a notas 
de palote de fresa y nata y un elegante final de viole-
ta. En boca es fresco, amplio y sabroso, con sus fru-
tas rojas muy presentes y recuerdos a yogur de fresa.

Ensaladilla intercontinental

recomienda maridar este plato con...

Viñedo Cinco Señorío de Sarría 2021
Señorío de Sarría- DO Navarra

La Burbujería
Calle del Barco, 7 | 28004 Madrid78
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Caja de sorpresas

La Ciudad del Vino de Burde�

La Cité du Vin o Ciudad del Vino de Burdeos abría sus puertas 
allá por 2016 y, apenas un año después, lograba colarse en el 
séptimo lugar del listado de los diez mejores museos del mundo 
que periódicamente elabora National Geographic en función de 
aspectos como el diseño y las propuestas interactivas. 
Con sus más de 13 mil metros cuadrados de superfici , distri-
buidos en diez niveles, se alza además con el título de museo del 
vino más grande del mundo. El edificio, visible desde numerosos 
puntos de la ciudad francesa, adopta la forma de un decantador 
de vinos, que se eleva hasta los 55 metros de altura retorciendo 
materiales como el acero, el cristal y la madera. 
Esta atracción enológica congrega a decenas de miles de curio-
sos cada año, que son recibidos por un impresionante vídeo de 
bienvenida en el que se repasan los paisajes de viñedo más es-
pectaculares del planeta, entre ellos los de Lanzarote. 
El recorrido por sus 19 salas permite conocer absolutamente 
todo sobre el vino, desde su historia hasta las variedades de uva, 
los métodos de producción, los tipos de vino, la crianza o la cata, 
entre otros muchos aspectos. La visita concluye con una cata en 
la azotea del edificio, con imponent s vistas de Burdeos. 
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